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CÂMARA MUNICIPAL
Paços do Concelho
Praça de Bocage 265 541 500

Edifício do Banco de Portugal
Rua do Regimento de Infantaria 
11, 7 | 265 545 180

Edifício Sado
Rua Acácio Barradas, 27-29
265 537 000

Edifício Ciprestes
Avenida dos Ciprestes, 15
265 247 810

Arquivo Municipal de Setúbal  
Avenida dos Combatentes 
da Grande Guerra, 52

Mercado do Livramento
Avenida Luísa Todi, 165, 1.º andar  
265 545 390

Casa do Largo – Pousada 
da Juventude
Largo José Afonso, 24-25
265 421 082

Casa da Baía
Avenida Luísa Todi, 468 
265 545 010

Casa do Turismo
Praça de Bocage
915 174 442

Turismo – Azeitão
Praça da República, 47
212 180 729

Complexo Municipal
de Atletismo
Estrada Vale da Rosa
265 793 980

UTILIDADE
Emergência | 112

Saúde 24 | 808 242 424

Hospital | 265 549 000

Bombeiros Sapadores
265 522 122

Bombeiros Voluntários
265 538 090

Capitania | 265 548 270

Apoio à Vítima | 116 006

Violência Doméstica | 800 202 148

Crianças e Jovens | 265 550 600

PSP | 265 522 022

GNR | 265 522 018 ED
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AMBIENTE 10
Bandeira Verde premeia boas 
práticas ambientais do município

SAÚDE 11
Câmara constrói centro de saúde 
em Azeitão e aguarda abertura 

PLANO CENTRAL 12-13
Natal em Setúbal chegou para 
proporcionar alegria à população 

FREGUESIAS 14-17
Projetos e ações das autarquias 
ajudam a beneficiar território

DESPORTO  18-19
Subsídios do município aos 
clubes aumentam todos os anos 

EDUCAÇÃO  20-21
Autarquia reforça limpeza 
dos estabelecimentos de ensino

CIDADANIA  22
Técnicos sociais debatem sem 
tabus questões da demência
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AGENDA DESTAQUES DE DEZEMBRO 2023u

ELF – O FALSO DUENDE 

ORQUESTRA DE JAZZ 
DE SETÚBAL

Exibição do filme de John Favreau, 
2003, do ciclo “O Natal no Cinema”, 
no âmbito da exposição “Conto de 
Natal – Um filme em exposição”. 
Evento do programa Natal em 
Setúbal 2023.

Concerto com um reportório 
de jazz assente no cancioneiro 
tradicional americano de 
inspiração natalícia. Evento do 
programa Natal em Setúbal 2023.

Gratuito
Ter a sex, das 10h00 às 18h00
Sab, das 14h00 às 18h00

Gratuito | c/inscrição
Inscrições: 969 754 116
casadasimagens@mun-setubal.pt

16 . SAB | 15H00

16 . SAB | 21H00

FÓRUM MUNICIPAL 
LUÍSA TODI 

CASA DAS IMAGENS 
LAURO ANTÓNIO

OUTRA VIAGEM 
– 6 DÉCADAS 
DE MÚSICA POP

Estreia da nova produção do Coral 
Luísa Todi com a participação dos 
cantores João Mendonza e António 
Manuel Ribeiro. Evento do programa 
Natal em Setúbal 2023.

20 . QUA | 21H00

FÓRUM MUNICIPAL 
LUÍSA TODI

FÓRUM MUNICIPAL 
LUÍSA TODI 

AUTÓPSIA

A Companhia Olga Roriz apresenta 
um espetáculo que aborda o ciclo 
do nascimento e da morte.

23 . SAB | 21H00

BAIRRO SALGADO 
– DO BAIRRO AO MUSEU 
COM AGUARELAS

Exposição de aguarelas de António 
Madureira Pais. Inauguração 
às 16h00.

16 DEZ.//24 FEV.

MUSEU DO TRABALHO 
MICHEL GIACOMETTI

PRIMEIRO PLANO   4-5
Setúbal, Palmela e Sesimbra 
em vigília por acesso à saúde

LOCAL  6-9
Magusto recupera uso do Parque 
de Merendas da Comenda  

CULTURA 23
Concurso de Fado de Setúbal 
revela novas vozes da canção

INICIATIVA 24
Apoios ajudam instituições 
a crescer e desenvolver atividades  

Além do espetáculo de fogo de artifício que ilumina o rio Sado à meia-noite, a chegada de 2024 é celebrada 
na frente ribeirinha da cidade com animação musical repartida por dois palcos. O destaque vai para a atuação 
da cantora Lena d’Água, no Palco da Doca dos Pescadores, no qual também o DJ Pedro Monchique anima as 
boas-vindas ao novo ano. O Palco Rockalot conta com um concerto de Jorge Nice.  
Gratuito

FIM DE ANO AZUL
31 . DOM | 22H30
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Maior orçamento de sempre

SETÚBAL EM MOVIMENTO

A Câmara Municipal de Setúbal aprovou nos últimos dias de novembro o seu maior orçamento de sempre, no 
valor de 239 milhões de euros. Este valor resulta, principalmente, de três fatores: em primeiro, do mais elevado 
volume de investimento dos últimos anos; depois, do crescimento das despesas com o pessoal; finalmente, do 
aumento dos preços dos combustíveis, matérias-primas e serviços indispensáveis ao funcionamento da câmara, 

a par do aumento da inflação e do custo de vida.
O documento é apresentado num quadro em que se deve destacar o esforço da autarquia na construção de um documento 
previsional sustentado na realidade financeira do município, com grande preocupação em garantir o elevado volume de 
investimentos em que o município mobiliza, também com recurso a fundos comunitários, valores de mais de 230 milhões 
de euros até 2026.
A apresentação deste documento ocorre num momento de expansão do investimento privado em Setúbal, que deverá, nos 
próximos anos, ultrapassar três mil milhões de euros, com fortes impactos na criação de emprego e no desenvolvimento 
do nosso concelho.
Em matéria de obras, ganha especial relevância o investimento na qualificação de habitação pública municipal, área em que 

a autarquia já adjudicou várias obras candidatadas ao PRR que 
ascendem a 105 milhões de euros. A Câmara Municipal garanti-
rá, ainda, com recurso a fundos comunitários, investimentos de 
cerca de 18 milhões de euros, obras em que se destacam o novo 

Centro Escolar Barbosa du Bocage ou a construção do novo Centro de Saúde da Bela Vista.
Fora dos fundos do PRR, o município investirá mais de trinta milhões de euros do seu orçamento num conjunto muito vasto 
de obras qualificadoras do concelho e essenciais para as nossas populações. Está já em andamento, apenas para citar um 
exemplo, a obra do prolongamento da rede de água e saneamento na Mourisca, uma iniciativa de há muito reclamada por 
estas populações.
Estamos perante um documento construído com base em dois fatores centrais: sustentabilidade e seriedade.
Importa realçar que a elaboração do orçamento para 2024 é, contudo, fortemente condicionada por medidas de política 
fiscal que nos são impostas irresponsavelmente e retiram receitas significativas ao município, ignorando a realidade do 
concelho e os interesses dos setubalenses e azeitonenses.
Com a recente aprovação na Câmara Municipal das medidas em sede de IMI e participação variável do IRS, foi imposta a 
esta Câmara Municipal uma perda de receita que chegará aos vinte milhões de euros até ao final do mandato. 
A situação financeira que nos impõem é preocupante, ainda que, como sempre, assumamos o compromisso de, com sus-
tentabilidade e seriedade, manter elevados níveis de funcionamento e de investimento para que possamos continuar a 
construir Mais Cidade, Mais Setúbal.

André Martins

Presidente da Câmara Municipal de Setúbal

u

Estamos perante um documento construído com base 
em dois fatores centrais: sustentabilidade e seriedade.

PDM VÍGILIA NATAL
A Secretaria de Estado da Administração 
Local informou, em julho passado, a Câmara 
Municipal de que a proposta do Plano Diretor 
Municipal de Setúbal deveria ter sido ratificada 
pouco depois pelo Conselho de Ministros. 
Aguardamos há cerca de dois anos por esta 
decisão com grande expetativa, em especial 
porque temos várias propostas concretas de 
investimento em Setúbal que estão pendentes 
desse ato do Governo. Não podemos continuar 
a fazer esperar os investidores que aqui se 
querem instalar, bem como não podemos 
continuar pendentes desta aprovação para 
podermos fazer a gestão do nosso território 
com base neste PDM atualizado. O que 
sabemos hoje é que o Governo caiu sem que o 
problema tivesse sido resolvido, prejudicando 
seriamente, não sabemos por quanto mais 
tempo, o desenvolvimento de Setúbal, o que 
é inaceitá-vel.

A luta por melhores condições de acesso aos 
cuidados de saúde juntou, na noite de 17 de 
novembro, centenas de pessoas numa vigília 
realizada à porta do Hospital de São Bernardo. 
A exigência de um hospital e centros de saúde 
a funcionar a 100 por centro na região 
estiveram na base desta ação convocada pelo 
Fórum Intermunicipal de Saúde. Ficamos 
perplexos quando os responsáveis pela gestão 
do país dizem que não é por questões financeiras 
que o Serviço Nacional de Saúde não está a 
funcionar. Então o que é que está a acontecer 
para que não haja investimento no Serviço 
Nacional de Saúde para que dê a resposta devida 
às populações? É falta de vontade política e 
isso não podemos aceitar. A saúde é um direito 
consagrado na Constituição da República 
Portuguesa e o Governo tem de a cumprir. 
No que nos diz respeito, vamos continuar na 
luta por um serviço Nacional de Saúde que 
responda às necessidades das populações.

Nesta época festiva em que a tradição 
dos encontros da família, da amizade 
e solidariedade se renovam, a Câmara 
Municipal manifesta a todas e a todos 
os setubalenses e azeitonenses os desejos 
de um bom Natal e deseja que o novo ano 
de 2024 traga o que melhor nos anima, para 
continuar a acreditar num futuro melhor. 
Saúde, Paz, Amor e Solidariedade.
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A exigência de um hos-
pital e centros de 
saúde a funcionar a 
100 por cento mo-

tivou a realização de uma vigí-
lia à porta do Hospital de São 
Bernardo, entre as 19h00 e as 
24h00 do dia 17 de novembro. 
Cerca de três centenas de pes-
soas participaram no protesto,  
que contou com intervenções  
dos presidentes das câmaras mu- 
nicipais de Setúbal, Palmela e 
Sesimbra, do bispo D. Américo 
Aguiar, de médicos, enfermeiros 
e representantes de ordens pro- 
fissionais e sindicais, bem como 
com atuações musicais de A Ga- 

rota Não e Sérgio Miendes, Rui Da- 
vid, Tio Rex e Celina da Piedade.
“Ficamos perplexos quando os 
responsáveis pela gestão do país 

dizem que não é por questões fi- 
nanceiras que o Serviço Nacional 
de Saúde não está a funcionar. 
Então o que é que está a acon-

tecer para que não haja inves-
timento no Serviço Nacional de 
Saúde para que dê a resposta 
devida às populações? É falta de 

vontade política e isso não po-
demos aceitar”, afirmou o pre-
sidente da Câmara Municipal 
de Setúbal, André Martins.

Centenas de pessoas 
participaram numa 
vigília por melhores 
condições de acesso 
aos cuidados de saúde 
pelas populações 
de três concelhos. 
O protesto foi 
convocado no âmbito 
do Fórum 
Intermunicipal de 
Saúde. Diversos artistas 
juntaram-se à ação 

As populações de Setúbal, Palmela e Sesimbra uniram-se em protesto por melhores condições de acesso aos cuidados de saúde

PROTESTO EM VOZ ALTA

A vigília por um hospital e centros de saúde a funcionar a 100 por 
cento contou com atuações de músicos, entre os quais A Garota 
Não que, acompanhada de Sérgio Miendes e de Rui David, reafirmou 
a justeza da luta por cuidados de saúde dignos para todos.
“Queremos que os serviços de saúde estejam sempre em 
funcionamento e que não tenham de fechar por falta de recursos 
humanos ou por causa da exaustão das pessoas. Queremos 
cuidados de saúde com qualidade”, afirmou Cátia Oliveira, a voz 
do projeto A Garota Não.
A vigília realizada à porta do Hospital de São Bernardo, que 
disponibilizou sopa caramela aos participantes, incluiu ainda 
atuações de Tio Rex, Celina da Piedade e Toy, neste caso num 
vídeo preparado para a ocasião.

u

Municípios exigem 
reforço do Serviço 
Nacional de Saúde

AÇÃO CONVOCADA PELOS PRESIDENTES DOS MUNICÍPIOS DE SETÚBAL, PALMELA E SESIMBRA

Diversos músicos associaram-se à vigília de protesto
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O autarca recordou a reunião 
realizada no Ministério da Saú-
de, após insistência dos três 
presidentes de câmara, na qual 
o ministro disse que iria proce- 
der a “encerramentos programa- 
dos nas urgências do Hospital de  
São Bernardo, durante três me- 
ses, com o objetivo de ultrapassar 
as dificuldades das condições da 
prestação de cuidados de saúde 
e controlar um pouco a situação”.
Passado cerca de um ano, cons- 
tata-se que “o hospital tem vin-
do a degradar-se progressiva-
mente”, razão pela qual os pre-
sidentes dos três municípios, no 
âmbito do Fórum Intermunici-
pal de Saúde, decidiram pro-
mover a ação de protesto.
“Este é um grito de alerta para 
reivindicar que o Governo assu-
ma as suas responsabilidades. A 
saúde é um direito consagrado 
na Constituição da República 
Portuguesa e o Governo tem de 
cumprir. Nós vamos continuar na  
luta por um Serviço Nacional de 
Saúde que responda às necessi-
dades das populações”, garantiu 
André Martins.

GRITOS AUDÍVEIS

A vigília por melhores condições  
de acesso aos cuidados de saú- 
de pelas populações de Setúbal, 
Palmela e Sesimbra contou com 
a presença do bispo de Setúbal, 

D. Américo Aguiar, que apelou 
a um entendimento entre o Go- 
verno e os profissionais de saú-
de para que estes “se sintam bem 

e tenham a devida valorização”. 
Com a certeza de que “a saúde 
não se pode esperar para resol- 
ver”, D. Américo Aguiar destacou 

a importância da vigília para 
que “os responsáveis políticos oi- 
çam os gritos da população pelo 
direito à saúde”.
O responsável pela Diocese de 
Setúbal garantiu, igualmente, 
que estará “sempre com a popu- 
lação em todos os momentos em 
que seja preciso levar mais longe 
os gritos dos homens e das mu-
lheres da Península de Setúbal”.
O presidente da Câmara Muni-
cipal de Palmela, Álvaro Ama-
ro, relatou que os autarcas re-
cebem “ao minuto” mensagens 
do CODU – Centro de Orienta-
ção de Doentes Urgentes que 
permitem constatar que “a si-
tuação está insustentável”. 
Os bombeiros, acrescentou, “têm 
sempre grandes dificuldades em 

saber qual o hospital que está 
disponível para receber utentes”, 
tendo em conta o constante fe-
cho dos serviços de urgência.
O encerramento programado das  
urgências de Obstetrícia, de Pe- 
diatria e Geral no Hospital de 
São Bernardo está, no entender 
dos autarcas, a tornar-se, além 
de preocupante, definitivo.
“O que verificamos é que mes-
mo nos períodos em que deviam 
estar abertas, as urgências não 
têm condições para receber mais 
doentes”, lamentou o presiden-
te da Câmara Municipal de Se-
simbra, Francisco Jesus.
Já Álvaro Amaro apontou que 
a situação nas unidades de cui-
dados de saúde primários “não 
é melhor” e afirma que o Gover- 
no não cumpre as responsabi-
lidades, ao contrário das autar-
quias que “continuam a substi-
tuir-se ao Estado na construção 
de centros de saúde que depois 
não têm profissionais para fun-
cionar adequadamente”. 

FALTA DE MEIOS

A responsabilidade pela degra-
dação do acesso aos cuidados 
de saúde não pode, afirmam os  
autarcas, ser atribuída aos pro-
fissionais de saúde que se en-
contram “em exaustão”.
Segundo o presidente da Câma- 
ra Municipal de Sesimbra, a vi- 
gília realizada à porta do Hospi- 
tal de São Bernardo teve tam-
bém como objetivo “a luta pela 
valorização da carreira destes 
profissionais”, sem os quais a 
situação nos serviços de saúde 
“estaria bem pior do que está 
hoje”.

Municípios exigem 
reforço do Serviço 
Nacional de Saúde

André Martins acusa o Governo de falta de vontade política para investir na saúde

A região protestou junto do Hospital de São Bernardo em defesa do Serviço Nacional de Saúde

D. Américo Aguiar quer que os “gritos” sejam ouvidos em Lisboa

CIFRAS NEGRAS

Dados referentes ao mês 
de setembro revelam que 
62.329 utentes dos 
concelhos de Setúbal, 
Palmela e Sesimbra não 
têm médico de família.
A problemática da falta 
de profissionais reflete-se 
ainda na permanência 
dos utentes no Serviço de 
Urgência do Hospital de São 
Bernardo, que, entre 17 
de outubro de 2022 e 17 de 
outubro de 2023, teve um 
tempo médio de 8 horas 
e 27 minutos.  

u
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A Praça do Brasil vai tornar-se num espaço público de convívio, sem lugar ao automóvel

A Câmara Municipal ini- 
ciou a 7 de novem-
bro a obra que vai 
requalificar a Praça 

do Brasil numa operação de 
regeneração urbana que, com 
a deslocalização do estaciona- 
mento para as imediações, per-
mite criar uma vasta área de 
lazer nesta que é uma das prin-
cipais entradas de Setúbal.
A empreitada, adjudicada à em- 
presa Decoverdi por cerca de 
475 mil euros, deve ficar pronta 
em quatro meses, para que a Pra- 
ça do Brasil se apresente como 
uma área moderna, sem esta-
cionamento, totalmente dedi-
cada ao usufruto da população.

Três grandes áreas verdes, um 
parque infantil e uma zona pe-
donal passam a formar a Praça 
do Brasil, um espaço de atraves- 
samento pedonal, de estar e de 
convívio, a usufruir pelos mora- 
dores e por quem a utiliza a pé 
nas ligações com as estações fer- 
roviária e rodoviária.
A Praça do Brasil deixa de ter par- 
queamento, que foi a sua prin-
cipal função nas últimas déca-
das, sendo os veículos transfe- 
ridos para a Praceta Quinta do 
Tavares, onde decorre a primei- 
ra fase da obra e que aumenta-
rá significativamente a capaci-
dade de estacionamento.
Esta praceta, situada nas trasei- 

ras dos edifícios do lado norte 
da Praça do Brasil, fica pratica-
mente toda dedicada a estacio-
namento automóvel, passando 

a dispor de 112 lugares, mais 
58 do que os atuais.
Com esta medida, na Praça do 
Brasil os automóveis dão lugar 

a zonas de lazer, incluindo um 
parque infantil de 210 metros 
quadrados e vedação, com equi- 
pamentos apelativos ao conví-
vio entre os mais novos.

ESPAÇOS VERDES

O caráter familiar e a vertente 
humanizadora do espaço públi- 
co na nova Praça do Brasil, que 
pretende ser de uso diário, são 
acentuados pela criação de três  
espaços verdes em forma de “ilha” 
e de um largo central, que servi- 
rá como ponto de encontro de 
referência, no cruzamento dos 
vários atravessamentos.
A Praça do Brasil vai possuir ban- 
cos corridos, mesas e cadeiras,  
o que permite a realização de jo- 
gos de convívio, trabalho oca-
sional, refeições e merendas ou 
meras conversas.
Nas áreas verdes, com rega au- 
tomatizada enterrada, são man- 
tidas e reforçadas as principais 
espécies arbóreas existentes, 
optando-se ainda por espécies 
arbustivas de cores que mudam 
com as estações, para contras-
tar com os relvados e as zonas 
pedonais e criar um ambiente 
de jardim público.
Nas zonas não relvadas, o pavi- 
mento será em mosaico anti-
derrapante cinza e negro, en-
quanto o mobiliário urbano é 
composto por bancos com dois 
metros de comprimento, em be- 
tão cinza-claro, alguns dos quais 
com as costas em madeira.
A obra vai requalificar a rede plu- 
vial na zona, para não existirem 
problemas com cheias resul-
tantes das chuvas, e as infraes-
truturas de iluminação pública 
na Praça do Brasil e na Praceta 
Quinta do Tavares.

A Praça do Brasil, uma 
das entradas em 
Setúbal, está em obras 
para mudar 
radicalmente. Dentro 
de quatro meses será 
uma zona moderna 
de lazer e convívio, 
com áreas de estadia 
e parque infantil, 
deixando de ter 
estacionamento 
automóvel

Requalificação avança 
na Praça do Brasil

PARQUEAMENTO AUTOMÓVEL TRANSFERIDO PARA AS IMEDIAÇÕES

Estrangulamento eliminado na Avenida dos Ciprestes
nA Câmara Municipal demoliu 
parcialmente um edifício que 
provocava um estrangulamen-
to na Avenida dos Ciprestes, via 
que passa agora a possuir con-
dições plenas de circulação e se- 
gurança em toda a extensão.
Esta intervenção, que inclui a 
reabilitação de uma fração do 
edifício em causa, na Quinta da  
Boa Esperança, decorre ao lon-
go de três meses, assegurando 
a requalificação urbana e viária 
da Avenida dos Ciprestes.

A empreitada, a cargo da em-
presa OMEP – Obras, Medições 
e Projectos, no valor de cerca de 
60 mil euros e iniciada na segun- 
da quinzena de novembro, tem 
como objeto duas frações autó- 
nomas (V e X) do edifício da Ave- 
nida dos Ciprestes com o núme-
ro de polícia 139, que está im-
plantando perpendicularmente 
à estrada e cujo topo nascente a 
obstruía. 
As duas frações, ambas de piso 
térreo e com 53,72 metros qua-

drados cada, eram destinadas a  
atividades comerciais e indus-
triais e foram recentemente ad- 
quiridas pela Câmara Municipal.
Para eliminar o estrangulamen-
to existente no local, era neces-
sário demolir integralmente uma  
fração e parte da outra. 
A parte remanescente desta fra- 
ção é reabilitada, por construção,  
para alojar a florista que nela es-
tava localizada, como acordado 
aquando da aquisição por parte 
da autarquia.A demolição do edifício pôs fim a um problema a nível rodoviário

As obras começaram pela Praceta Quinta do Tavares
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O presidente da Câmara  
Municipal, André Mar-
tins, acompanhou re- 
centemente várias 

obras e destacou o trabalho de  
requalificação do território, fei- 
to com o objetivo de aumentar a  
qualidade de vida dos munícipes.
As deslocações incluíram uma 
obra de saneamento básico na 
Rua dos Sete Olhos, na Mourisca,  
que considerou “muito impor-
tante” por ser reivindicada pe- 
los moradores “há muitos anos”, 
sublinhando que a Câmara e a 
Junta de Freguesia de Gâmbia-
-Pontes-Alto da Guerra estão a  
cumprir o compromisso de que  
a empreitada arrancava em 2023 
e que “não vai parar mais”.

A empreitada de prolongamen- 
to da rede de drenagem de águas  
residuais domésticas na Rua Baía 
do Sado e arruamentos adjacen- 
tes foi iniciada a 13 de novem-
bro na Rua dos Sete Olhos. 
O presidente da Junta, Luís Cus- 
tódio, considerou a obra de 
“uma importância muito gran-
de”, para a qualidade de vida das 
populações, porque permite a 
descontaminação dos solos.
Luís Custódio indicou que o sa- 
neamento básico é “fundamen-
tal” para “uma melhor qualida-
de de vida”, numa zona em que 
existem fossas séticas. 
Sinalizada no âmbito da inicia-
tiva “Ouvir a População, Cons-
truir o Futuro”, a primeira fase 
da obra deve estar concluída em 
três meses e vai custar cerca de 
120 mil euros.

QUINTA DA SERRALHEIRA

André Martins acompanhou ain- 
da duas obras resultantes de 
parcerias entre a Câmara e jun- 
tas de freguesia, a requalificação 
de um espaço público na Rua 
das Mimosas, na Quinta da Ser-
ralheira, e de uma rua sem saí-
da junto da Rua dos Atoleiros, no 
Monte Belo Sul.
O presidente do município des- 
tacou que as parcerias com as  
juntas de freguesia têm aumen- 
tado neste mandato, “com o re- 
forço da descentralização de com- 
petências”, o que resulta em “be-

nefícios substanciais para as po- 
pulações”.
A requalificação da Rua das Mi-
mosas inclui a criação de um po- 
lo operacional da Junta de Fre-
guesia de Gâmbia-Pontes-Alto da  
Guerra e de uma zona de lazer 
com parque infantil, quiosque, 
esplanada e área ajardinada em 
dois lotes cedidos pela Câmara  

Municipal, com um total de mais  
de 4100 metros quadrados. A  
área vai também receber passeios, 
estacionamento e uma praça.
A intenção é criar uma centrali- 
dade na Quinta da Serralheira e 
no Vale Ana Gomes que permi- 
ta aos vizinhos conhecerem-se, 
numa zona sem estabelecimen- 
tos comerciais.

André Martins espera que an-
tes do final de 2024 seja possí-
vel inaugurar o espaço com um 
convívio com os moradores, de 
modo a afirmar “a importância  
do Poder Local no desenvolvimen- 
to e criação de melhores condi- 
ções de vida para as populações”.
Luís Custódio disse que a inter-
venção “vai mudar por comple-
to” a zona, pois só na Rua das 
Mimosas ficam requalificados 
“cerca de 7000 metros quadra-
dos”, após a Junta de Freguesia, 
com o apoio da Câmara Munici- 
pal, ter criado oito canteiros com 
cerca de 3000 metros quadrados.
A obra é realizada por adminis-
tração direta, com mão de obra 
a cargo da Junta de Freguesia e 
a maioria dos materiais cedida 
pela Câmara Municipal.

MONTE BELO SUL

No Monte Belo Sul, André Mar-
tins destacou que estas parce- 
rias “permitem continuar a requa- 
lificar zonas urbanas” do conce- 
lho, para que as populações te- 
nham “melhor qualidade de vi- 
da” e que o território fique “mais 
atrativo” para quem nele habi-
ta ou investe.
A obra decorre numa rua sem 
saída, numa área em terra bati- 
da com 1360 metros quadrados,  
utilizada principalmente como 
estacionamento e acesso a ga-
ragens, localizada nas traseiras 
de edifícios de comércio e ha-
bitação situados entre a Estra-
da do Alentejo, a Avenida Nuno 
Álvares e a Rua dos Atoleiros.
A empreitada, no âmbito do pro- 
grama “Ouvir a População, Cons-
truir o Futuro”, vai criar uma 
bolsa de estacionamento auto- 
móvel ordenado e melhorar as  
acessibilidades pedonais e a ca- 
pacidade de escoamento das 
águas da chuva, num investimen- 
to superior a 120 mil euros.
A Junta de Freguesia de São Se-
bastião assume os custos com a 
mão de obra e a Câmara Muni- 
cipal fornece os materiais e vai 
pavimentar o local.
“É uma intervenção feita em con- 
junto e com os importantes con- 
tributos colhidos no nosso con-
tacto com a população”, disse o 
presidente da Junta de Fregue-
sia, Luís Matos, sublinhando que 
aquele espaço não dispunha de 
zonas pedonais e “estava com-
pletamente desqualificado”.

O prolongamento do saneamento é uma reivindicação antiga na Mourisca

No Monte Belo Sul, uma intervenção vai beneficiar peões e automobilistas

O presidente André Martins acompanhou obras em curso, como uma na área da Quinta da Serralheira

A Câmara Municipal 
iniciou uma obra de 
saneamento na zona 
da Mourisca há muito 
ansiada pela população 
e trabalha com 
as juntas de freguesia 
em intervenções na 
Quinta da Serralheira 
e no Monte Belo Sul. 
O presidente destaca o 
trabalho para melhorar 
as condições de vida 
das populações

Obras aumentam 
qualidade de vida
CÂMARA E JUNTAS DE FREGUESIA REQUALIFICAM TERRITÓRIO 



8 Jornal da Câmara Municipal de Setúbal
DEZEMBRO 2023LOCAL

Encontro destaca 
relação entre 
a cidade e o mar
nA importância da crescente  
relação de parceria entre a Câ-
mara Municipal e o Porto de Se- 
túbal para a qualificação do terri- 
tório e para o desenvolvimento 
do concelho foi destacada no dia 
22 de novembro pelo presiden-
te da autarquia, André Martins.
Na sessão de abertura do “En-
contro do Mar – História, Eco-
nomia, Ambiente, Responsabi-
lidade Social”, organizado pela 
AEZULMAR – Associação Eco-
nomia Azul em parceria com a 
Câmara Municipal e a Adminis-
tração dos Portos de Setúbal e 
Sesimbra, realizado no Cinema 
Charlot – Auditório Municipal, 

André Martins frisou que as duas 
entidades partilham uma estra-
tégia que tem permitido devol-
ver o rio à cidade. 
O autarca apontou como exem-
plo o protocolo estabelecido em  
2018 para a gestão partilhada  
do território sob jurisdição por- 
tuária, entre o Parque Urbano de  
Albarquel e a Doca das Fontai-
nhas, o qual foi ampliado em fe- 
vereiro deste ano. 
Em resultado do trabalho de 
parceria, foi, igualmente, possí-
vel “requalificar uma faixa mui-
to considerável da zona ribeiri-
nha urbana”, na qual se destaca 
a Praia da Saúde.

Estratégia partilhada entre a câmara e o porto tem gerado modernização

SETÚBAL REFORÇA 
RECOLHA DE BIORRESÍDUOS
n Os SMS – Serviços Municipa-
lizados de Setúbal estão a apos-
tar no reforço e alargamento do  
projeto “Setúbal Composto Tem 
+ Valor”, que até ao final do ano 
vai envolver mais de 30 por cento 
da população do concelho na re- 
colha seletiva de biorresíduos. 
Mais de 14 mil famílias já aderi-
ram ao projeto desde que foi ini-
ciado, em 2021, e depositaram 
mais de 9 mil toneladas de bior-
resíduos, encaminhadas para a 
compostagem, o que evitou a emis- 
são de 5400 toneladas de CO2.
Com o objetivo de alargar a co- 
bertura do projeto, os SMS estão 

a reforçar as ações de sensibili- 
zação junto dos munícipes e a en- 
tregar contentores domésticos, 
estimando que até ao final de 
2023 cerca de 32 por cento da 
população, no segmento domés- 
tico, esteja abrangida pelo “Se-
túbal Composto Tem + Valor”. 
Os SMS estão também a prepa-
rar o arranque da recolha porta 
a porta no setor da restauração, 
incluindo, em parceria com as 
juntas de freguesia, sessões de 
esclarecimento junto dos em-
presários e ações de sensibiliza-
ção para os trabalhadores.
Na Avenida Luísa Todi e arruamen- 

tos envolventes, entre a Praia da  
Saúde e a zona das Fontainhas, 
são criados circuitos dedicados 
para evitar a deposição dos re-
síduos orgânicos da restauração 
nos contentores existentes.
O objetivo, frisa o presidente do 
Conselho de Administração dos 
SMS, Carlos Rabaçal, é “ganhar 
capacidade de deposição para 
o setor doméstico e melhorar o 
serviço prestado aos cidadãos, 
uma vez que a maior frequência 
de recolha dos biorresíduos evi-
ta os cheiros decorrentes da sua 
acumulação e a deposição inde-
vida junto dos contentores”.

u PAPELEIRAS. A Câmara Municipal procedeu à substituição 
de todas as antigas papeleiras existentes no jardim da 
beira-mar por equipamentos mais modernos, com benefícios 
para a higiene e para a qualidade da imagem urbana 
naquele espaço verde. Ao contrário das anteriores, que 
se encontravam em avançado estado de degradação, 
as 23 novas papeleiras estão apetrechadas com tampas, 
para evitar que o lixo se espalhe no chão, e cinzeiros. 
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Cerca de duzentas pes-
soas participaram a 
18 de novembro num 
magusto no Parque de  

Merendas da Comenda, onde o 
presidente da Câmara Munici-
pal, André Martins, exortou a 
população a apoiar os esforços 
da autarquia no diferendo com 
os proprietários da Herdade da 
Comenda.
“Aqueles que já tentaram retirar 
este espaço, estou certo, vão in-
sistir em poder voltar a usufruir 
dessa possibilidade. Por isso, fi- 
ca aqui o apelo que o povo unido  
jamais será vencido”, disse An-
dré Martins, recordando uma 
palavra de ordem do 25 de Abril.
O autarca considerou que a Câ- 
mara Municipal, a União das 
Freguesias de Setúbal e a Asso-
ciação Cidadãos P’la Arrábida e 
Estuário do Sado (ACPA) “têm fei- 
to um trabalho extraordinário” 
e acompanham os processos nos  
tribunais, mas apontou a neces- 
sidade de terem “sempre o apoio” 
popular.
André Martins recordou o pro-
cesso que levou à recuperação 

Um magusto assinalou 
a devolução do Parque 
de Merendas da 
Comenda à população. 
Depois de recuperar 
o usufruto público 
do espaço, a Câmara 
Municipal instalou 
equipamentos que 
permitem uma 
utilização cómoda

AUTARQUIA INVESTE 35 MIL EUROS

da gestão do parque pela Câma- 
ra Municipal, após os proprie-
tários da herdade o terem en-
cerrado durante dois anos, lem- 
brando que o povo usufruía do 
espaço “há dezenas de anos”, um 
direito que era reconhecido pe- 
los anteriores proprietários.
Os participantes no magusto or- 
ganizado pelas duas autarquias, 
com o apoio da ACPA – entre os  
quais se contavam sete dezenas 
de utentes do Centro Comuni-
tário da União das Freguesias 

de Setúbal –, estrearam os equi- 
pamentos instalados pela Câma- 
ra Municipal, que investiu mais 
de 35 mil euros em seis churras- 
queiras e trinta mesas e bancos 
em betão armado.
Para o presidente da União das 
Freguesias de Setúbal, Rui Canas,  
a Comenda volta a ter “um par-
que digno” para convívio da po- 
pulação, enquanto Fernanda Ro- 
drigues, da ACPA, afirmou ha-
ver ainda “muitas coisas” a con-
quistar, como a retirada de um 

muro na praia e de vedações à  
volta da propriedade, bem como 
“repor a legalidade dos caminhos 
ancestrais” que “pertencem aos 
cidadãos”.
A 16 de janeiro, a Câmara Mu-
nicipal retirou as vedações co- 
locadas ilegalmente, para devol- 
ver à população o usufruto do 
Parque de Merendas da Comen- 
da, e, a 12 de maio, assumiu com- 
petências de gestão da área num 
protocolo com a Agência Portu- 
guesa do Ambiente.

Um magusto assinalou a devolução do Parque de Merendas da Comenda à população

Livro relata percurso 
de D. Américo Aguiar
nUm livro sobre o percurso de  
D. Américo Aguiar foi apresen- 
tado a 11 de novembro no Sa-
lão Nobre dos Paços do Conce-
lho, ocasião em que o presiden-
te da Câmara Municipal, André 
Martins, voltou a desejar boa 
sorte ao novo bispo de Setúbal.
Em “Américo Aguiar – Quem é 
e o que pensa o organizador da 

JMJ, que o Papa elevou a car-
deal”, João Francisco Gomes re-
vela alguns traços da vida de D. 
Américo Aguiar, da infância em 
Leça do Balio à organização da 
Jornada Mundial da Juventude 
em Lisboa.
André Martins considerou que 
a obra é importante “para dar 
a conhecer melhor quem é o bis-

po de Setúbal”, nomeado para o 
cargo a 21 de setembro. 
A ideia de escrever uma biogra-

fia surgiu após a nomeação de 
D. Américo como cardeal, a 9 
de julho, para “dar a conhecer o 

percurso pessoal e eclesiástico e 
compreender melhor o que pen-
sa o novo cardeal português”, re- 
velou João Francisco Gomes, jor- 
nalista do Observador.
Segundo D. Américo Aguiar, os 
leitores ficam “com uma ideia 
mais certa” sobre a sua vida, que  
“desde muito cedo tem sido com- 
pletamente dedicada à Igreja”,  
num percurso em que teve como 
referências o antigo bispo de  
Setúbal D. Manuel Martins e  
o padre Pedro Garrido, com os 
quais conviveu desde muito pe- 
queno.

O livro foi escrito pelo jornalista Francisco Gomes

COMBATENTES 
EVOCADOS COM 
APELOS À PAZ
A concórdia entre os homens 
para a preservação da paz foi 
defendida a 13 de novembro 
pelo vereador da Cultura da 
Câmara Municipal, Pedro Pina, 
na comemoração do 105º 
aniversário do armistício 
da I Guerra Mundial, que 
decorreu entre 1914 e 1918.
Na cerimónia, organizada no 
Largo dos Combatentes pelo 
Núcleo de Setúbal da Liga 
dos Combatentes, o autarca 
sublinhou a importância 
de lembrar os soldados 
portugueses que combateram 
na Grande Guerra e afirmou 
que a “necessidade de os 
homens se entenderem” 
e se reafirma a vontade de 
“não discutir com armas nos 
campos de batalha”.
Onze dias antes, numa 
cerimónia realizada junto do 
Talhão dos Combatentes, no 
Cemitério de Nossa Senhora 
da Piedade, Pedro Pina 
recordou os setubalenses 
mortos em guerras e a 
importância de manter viva 
a sua memória, posição 
secundada pelo bispo de 
Setúbal, D. Américo Aguiar.
Organizada no Dia de Finados 
pelo Núcleo de Setúbal da 
Liga dos Combatentes e pela 
Associação de Paraquedistas 
de Setúbal, a cerimónia 
contou com uma missa, 
deposição de flores e toques 
de honras militares.

Município devolve 
à população Parque 
de Merendas 
da Comenda
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A Bandeira Verde 
ECOXXI 2023 foi has- 
teada nos Paços do 
Concelho a 23 de no- 

vembro, num momento simbó- 
lico em que o presidente da Câ- 

mara Municipal de Setúbal, An- 
dré Martins, destacou o investi- 
mento feito na área do ambiente.
“Setúbal tem vindo, ao longo dos 
anos, a fazer um esforço signifi-
cativo para cumprir as regras 
ambientais em vários domínios, 
designadamente na educação 
ambiental, na mobilidade e na 
qualidade do ar e da água. São  
preocupações e intervenções mu- 
nicipais que contribuem para que 
se viva melhor no concelho”, afir- 
mou o autarca na iniciativa, rea- 
lizada no Dia da Floresta Autóc- 
tone.
O galardão, atribuído ao muni- 
cípio de Setúbal pela sétima vez  
consecutiva, constitui “um gran- 
de motivo de orgulho para a Câ- 

mara Municipal”, assinalou An- 
dré Martins, acompanhado da 
vice-presidente Carla Guerreiro 
e da vereadora do Urbanismo e 
da Mobilidade, Rita Carvalho.
A Bandeira Verde ECOXX 2023, 
atribuída pela Associação Ban-
deira Azul Ambiente e Educação,  
atesta as boas práticas e políti- 
cas de sustentabilidade ambien- 
tal desenvolvidas no concelho.
Candidataram-se ao galardão 66 
municípios portugueses, tendo 
sido atribuídas 59 bandeiras ver- 
des aos concelhos que, no ín-
dice global de políticas de sus-
tentabilidade, aferido através de 
21 indicadores e 70 subindica-
dores, alcançaram uma avalia-
ção superior a 50 por cento. 

O presidente André Martins hasteou a Bandeira Verde ECOXXXI, que Setúbal conquista pelo sétimo ano

Setúbal é um exemplo 
na área da 
sustentabilidade. 
A autarquia hasteou a 
Bandeira Verde ECOXXI 
2023, prova de que o 
concelho está em bom 
ambiente

PREVENÇÃO 
DE CHEIAS VISTA 
COMO EXEMPLO

JOVENS 
ANALISAM 
EFEITOS 
CLIMÁTICOS 

As soluções implementadas 
na mitigação de cheias em 
Setúbal foram apresentadas 
aos participantes no 17º 
Congresso Mundial da 
Associação das Mais Belas 
Baías do Mundo, em final de 
outubro, na Coreia do Sul.
Num painel dedicado à 
problemática da gestão 
da água, o presidente da 
Associação Baía de Setúbal, 
Ricardo Oliveira, apresentou 
algumas das soluções 
desenvolvidas no município 
português, caso de bacias de 
retenção de águas pluviais 
instaladas em locais 
estratégicos da cidade.
As bacias dos parques 
urbanos da Algodeia e da 
Várzea são responsáveis 
pela minimização drástica 
da possibilidade de cheias 
em zonas tradicionalmente 
de risco na cidade, 
nomeadamente na Baixa, 
centro histórico e frente 
ribeirinha, e contribuem, 
igualmente, para a valorização 
urbana daquelas áreas.
Setúbal apresentou ainda 
o Programa Municipal sobre 
a Literacia dos Oceanos, 
projeto educativo estratégico 
para o envolvimento das 
gerações mais novas na 
promoção e defesa do 
património natural.

Cerca de cem estudantes da 
Escola Básica e Secundária 
Lima de Freitas 
apresentaram, no dia 17 
de novembro, propostas 
para reverter as alterações 
climáticas, no âmbito de 
uma campanha em torno dos 
objetivos de desenvolvimento 
sustentável.
A ação, enquadrada na 
campanha “Somos Glocais – 
Municípios RICD pela Agenda 
2030”, com a participação da 
ENA – Agência de Energia 
e Ambiente da Arrábida 
e da Câmara Municipal de 
Setúbal, teve como finalidade 
o estudo dos Objetivos 
de Desenvolvimento 
Sustentável, com especial 
enfoque no ODS 13 – 
Combater as Alterações 
Climáticas, e a apresentação 
de propostas para atingir 
as metas.
Os participantes tiveram 
ainda a possibilidade de jogar 
o jogo de chão “Metas do 
Planeta”, dinamizado pela 
ENA, no âmbito do projeto 
“Maletas da Sustentabilidade”, 
que procura ajudar os mais 
novos a familiarizarem-se 
com os Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável.

Território revela 
sustentabilidade
nA Câmara Municipal de Setú- 
bal participou no Fórum Euro- 
peu de Resiliência Urbana 2023, 
no final de outubro, em Cascais, 
no qual mais de 350 participan- 
tes de 44 países definiram ca-
minhos para uma transforma-
ção segura a nível europeu e 
mundial.
O EURESFO 2023 reuniu repre-
sentantes municipais, da acade- 

mia, de organizações comuni-
tárias, da Comissão Europeia e 
das Nações Unidas, em mais de 
40 sessões e workshops sobre as  
alterações climáticas e a urgên-
cia de preparar os territórios 
para os eventos extremos que 
são cada vez mais frequentes. 
No painel de abertura, a vice-pre- 
sidente da Câmara Municipal, 
Carla Guerreiro, abordou o tra-

balho desenvolvido para adap- 
tação do território de Setúbal às  
alterações climáticas, como é o  
caso do investimento de mais de 
três milhões de euros na cons- 
trução de bacias de retenção de  
cheias e a aposta na vegetação 
autóctone e na proteção da bio- 
diversidade existente.
Setúbal também marcou pre-
sença numa sessão paralela 
que explorou os impactes das 
alterações climáticas, onde os 
convidados trocaram conheci-
mentos e ideias sobre o passa-
do e o futuro da resiliência nas 
suas regiões.Carla Guerreiro discursou no Fórum Europeu de Resiliência Urbana

Práticas ambientais
distinguem Setúbal

BANDEIRA ECOXXI ENTREGUE PELO SÉTIMO ANO CONSECUTIVO
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O presidente da Câma-
ra Municipal de Se-
túbal, André Martins, 
recebeu, no dia 14 de 

novembro, as chaves da nova 
Unidade de Saúde Familiar de 
Azeitão, momento que assina-
lou a conclusão de um equipa-
mento que era uma antiga rei-
vindicação da população.
Apesar de a construção de cen-
tros de saúde ser uma respon-

sabilidade do poder central, a 
Câmara Municipal garantiu o ar- 
ranque da obra, cujo custo final 
se cifrou em cerca de três mi-
lhões de euros, no âmbito de um 
acordo celebrado com a Admi-
nistração Regional de Saúde de 
Lisboa e Vale do Tejo. 
O município pretende que o Mi- 
nistério da Saúde ponha a uni-

dade a funcionar o mais rapida- 
mente possível “com todos os  
meios técnicos e humanos neces- 
sários”, sublinha André Martins.
O autarca destacou o esforço mu- 
nicipal na construção do equi-
pamento, com a cedência de um 
terreno ao Estado e mais 700 
mil euros de investimento para 
assegurar serviços como a fis-

calização da obra e a instalação 
de infraestruturas.
A valorização dos espaços ex-
teriores e das vias da zona en-
volvente da Unidade de Saúde 
Familiar de Azeitão e a garantia 
de toda a gestão da obra com os 
seus recursos humanos e téc-
nicos foram também assegura-
dos pela Câmara Municipal.

DIVERSAS VALÊNCIAS

A parceria entre a autarquia e 
o Governo pretendeu “criar as 
melhores condições para as po-
pulações de Azeitão terem aces-
so a cuidados de saúde, que até 
agora não têm tido com a digni-
dade” necessária, vincou André 
Martins.
O equipamento, com uma área 
bruta de construção de 1580 
metros quadrados, tem dois pi- 
sos, sendo o térreo ocupado por  
duas alas individuais, para aten- 
dimento, cada uma com 17 ga-
binetes médicos, e um pátio, en- 
quanto o superior destina-se a 
serviços e zonas técnicas.
Além dos gabinetes médicos e  
salas de tratamento, de enfer- 
magem e de saúde oral, a Unida- 
de de Saúde Familiar de Azeitão, 
situada na Rua José Silva Xa-
vier, em Vila Nogueira, vai con-
tar com duas valências de saú-
de, cada uma com capacidade 
para atender 11.400 utentes, e 
uma Unidade de Recursos As-
sistenciais Partilhados.
A empreitada teve financiamen- 
to comunitário de 50 por cento 
através do FEDER – Fundo Euro- 
peu de Desenvolvimento Regio- 
nal, resultado de candidatura  
apresentada ao POR Lisboa 2020 
– Programa Operacional Regio- 
nal Lisboa 2020, cabendo à ARS-
-LVT assegurar o remanescente.

O presidente André Martins recebeu as chaves da unidade de saúde, que aguarda abertura de parte do Governo

O novo centro de saúde 
de Azeitão está 
concluído. A Câmara 
Municipal de Setúbal 
espera agora que 
o Ministério da Saúde 
crie as condições 
necessárias para pôr 
o equipamento 
a funcionar o mais 
rapidamente possível

Obra do Centro de Saúde 
de Azeitão concluída

FALTA O GOVERNO AVANÇAR COM MEIOS HUMANOS E TÉCNICOS 

Presidentes participam no encontro 
de cuidadores informais

SAÚDE

nUma maior resposta pública 
com políticas ativas que respon- 
dam a necessidades e direitos 
de cuidadores e pessoas depen- 
dentes foi defendida pelo verea- 
dor dos Pedro Pina num encon-
tro em que participaram o Pre-
sidente da República e o presi-
dente da Câmara de Setúbal. 
No V Encontro Nacional de Cui-
dadores Informais, realizado a  
4 de novembro, no Cinema Char- 
lot – Auditório Municipal, o au- 
tarca reiterou que é preciso in- 
vestir em mais respostas públi- 
cas, mais abrangentes e em vá-
rias dimensões, de suporte aos 
cuidadores informais, e que é ur- 
gente concretizar medidas ati-
vas que respondam às necessi-
dades de cuidadores e pessoas 
cuidadas.

Já o Presidente da República,  
Marcelo Rebelo de Sousa, que 
participou no encontro da As- 
sociação Nacional de Cuidado- 
res Informais após ter sido re- 
cebido pelo presidente da Câ-

mara Municipal, André Martins, 
destacou que a situação dos cui- 
dadores informais “é uma cau-
sa nacional” para a qual “tem de  
haver uma mobilização cada vez 
mais forte”.

Marcelo Rebelo de Sousa, André Martins e Liliana Gonçalves no encontro nacional

u PREVENÇÃO. Cerca de uma centena de pessoas 
participaram, no dia 12 de novembro, numa caminhada de 
sensibilização para a importância de adotar um estilo 
de vida ativo enquanto medida preventiva contra a doença 
da diabetes. O 2º Encontro a Caminhar pela Diabetes, 
organizado pela Direção-Geral da Saúde, pelo Centro 
Hospitalar de Setúbal e pela Câmara Municipal de 
Setúbal, com um percurso de cinco quilómetros pela 
cidade, com início no Hospital de São Bernardo e fim na 
Praça de Bocage, foi dinamizado no âmbito do Dia Mundial 
da Diabetes, assinalado a 14 de novembro.
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COMPRAS DÃO PRÉMIOS
Um passatempo a decorrer até 31 de dezembro premeia as 
compras a partir de 30 euros, durante a quadra festiva, num 
dos cerca de 70 estabelecimentos aderentes da campanha 
“Natal na Baixa de Setúbal”, organizada pela Associação 
Riscas Vadias com o apoio do município. Os clientes 
recebem cupões de participação e, depois de preenchidos, 
devem ser inseridos numa tômbola, localizada no Largo 
da Misericórdia, sendo que os resultados são divulgados 
no final do passatempo no Instagram “Abraça a Baixa” e na 
página de internet do município, em www.mun-setubal.pt, 
na qual é disponibiliza as normas de participação. 
A campanha, com o objetivo de incentivar as compras no 
comércio tradicional, no âmbito do projeto “Abraça a Baixa”, 
atribui vários prémios, sendo o primeiro uma viagem de duas 
noites para duas pessoas à Madeira, com voo, alojamento, 
transfers e seguro de viagem pagos.

u

e uma Feira de Natal acompa-
nhados de um programa de ani- 
mações culturais a decorrer até 
7 de janeiro. 
“Entrámos num espírito de festa 
natalícia, de união das famílias, 

da disponibilidade das pessoas 
para a solidariedade e sempre 
com um pensamento muito posi- 
tivo para apelar à paz”, afirmou 
o presidente da Câmara de Se-
túbal, André Martins, no mo-

mento simbólico de ligação das 
luzes de Natal. 
Vários pontos da cidade, incluin- 
do as ruas do centro histórico e  
da Baixa comercial e alguns edi- 
fícios públicos, ganharam luz  

A alegria natalícia che- 
gou a Setúbal ao fi-
nal da tarde de 24 de  
novembro com ilu- 

minações decorativas em vários 
pontos da cidade, um Mercado 

A cidade está de portas 
abertas ao espírito 
natalício e iluminada 
para celebrar a quadra 
festiva. Na Avenida 
Luísa Todi, um mercado 
ajuda na escolha dos 
presentes. No Largo 
José Afonso, uma feira 
proporciona diversão 
para as famílias. 
O programa Natal em 
Setúbal decorre até 
janeiro com animações 
itinerantes na Baixa 
e iniciativas culturais 
em vários espaços 
e equipamentos 

Um presente gigante iluminado desperta a curiosidade da população na Praça de Bocage

As compras de Natal na Baixa de Setúbal podem valer uma viagem à Madeira

Setúbal ilumina 
espírito de Natal

PROGRAMA COM ANIMAÇÃO ATÉ 7 DE JANEIRO
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BEM-VINDO, 2024!
Um espetáculo de fogo de artifício sobre 
o rio Sado, à meia-noite, ilumina a cidade e 
reúne setubalenses e visitantes para, a partir 
da frente ribeirinha, darem as boas-vindas 
ao novo ano. A despedida de 2023 tem a 
chancela da Câmara Municipal de Setúbal, 
que organiza o programa de animação da 
noite mais longa do ano, totalmente gratuito. 
Além do espetáculo pirotécnico, a música 
é um dos pratos fortes deste réveillon, 
repartida por dois palcos instalados na Praia 
da Saúde e na Doca dos Pescadores, no 
primeiro caso com Jorge Nice e, no segundo, 
com Lena d’Água e DJ Monchique. 
A animação musical tem início às 22h30 
e prolonga-se até às 02h00.

u

com motivos natalícios, num 
momento acompanhado de mú- 
sica pela Dixit Band e de anima- 
ção itinerante pelo grupo Uh!-
Topia – Produções Criativas.
Foi o início do programa Natal 
em Setúbal 2023, organizado pe- 
la Câmara Municipal com um 
vasto leque de atividades, mui-
tas das quais realizadas na 
zona da Baixa. “É, também, uma 
forma de apoiar o comércio du-
rante esta quadra festiva”, su-
blinhou o autarca. 
A Baixa setubalense é, como ha- 
bitualmente, um dos pontos cen- 
trais do extenso programa de 
eventos natalícios a decorrer ao 
longo de dezembro, com ani-
mações itinerantes pelas ruas, 
apontamentos musicais, dança  
e artes circenses, eventos literá- 
rios e pinturas faciais no espaço 
multiusos da Praça de Bocage.
Um dos destaques do programa 
realizou-se na tarde de 25 de  
novembro, com a chegada do Pai 
Natal ao Largo da Misericórdia, 
seguido de um desfile pelas ruas 
da cidade acompanhado de um  
espetáculo de animação e magia, 
pinturas faciais e a coreografia 
“A Mãe Natal e os seus ajudantes 
bailarinos”. 
O destino seguinte da mais fa-
mosa personagem do imaginá- 
rio natalício foi a Casinha do Pai 
Natal, localizada na Avenida Luí- 
sa Todi, junto do coreto, onde 
aos sábados, domingos e feria-
dos, das 15h00 às 19h00, está 
disponível para os desejos dos 
mais novos e tirar fotografias.

MERCADO E FEIRA 

No Mercado de Natal, com mais 
de quatro dezenas de exposito-
res de produtos regionais e ar- 
tesanato, incluindo gastrono-
mia, há uma grande variedade 
de escolha para as compras de 
presentes. Está aberto todos os 
dias entre as 10h00 e as 19h00, 
encerrando às 13h00 de 24 de 
dezembro. 
Este mercado foi também visi- 
tado pelo presidente André Mar- 
tins, que deixou um repto a vi- 
sitantes. “Aproveitem este tempo 
festivo para conviver, usufruir 
destas iniciativas e preparar para 
a chegada do novo ano, sempre 
com mais esperança em melho-
res condições de vida.”
Já a Feira de Natal, no Largo José 
Afonso, proporciona até 7 de ja- 
neiro um conjunto de diverti- 

mentos para toda a família, sem- 
pre abertos a partir das 15h00 e 
a funcionar de segunda a quin- 
ta até às 22h00, de sexta a do-

mingo até à meia-noite, nos dias 
25 de dezembro e 1 de janeiro 
até às 23h00 e a 31 de dezem-
bro até às 02h00.

Além do conjunto de atividades  
centradas na Baixa, o programa 
do Natal em Setúbal 2023 reser- 
va ainda um alargado conjun-

to de iniciativas culturais, com 
concertos, exposições, sessões 
de cinema e eventos gastronó- 
micos, em vários espaços e equi- 
pamentos culturais
Fórum Municipal Luísa Todi, 
Igreja do Convento de Jesus, Ca- 
sa Bocage, Casa das imagens, Ca- 
sa da Cultura, Casa da Baía e  
Moinho de Maré da Mourisca  
são alguns dos locais com ati- 
vidades, gratuitas e pagas, as 
quais podem ser consultadas em  
www.mun-setubal.pt.
Destaque ainda para os Paços do  
Concelho, edifício-sede da Câ-
mara, na Praça de Bocage, que 
está de “Portas Abertas” nesta 
quadra, com uma decoração es- 
pecial da Florista Onda de Flo-
res, até dia 7 de janeiro, com 
visitas de segunda a sexta das 
09h00 às 20h00 e sábados, do-
mingos e feriados das 15h00 às 
19h30. 

O Pai Natal foi recebido na Baixa e desfilou pelas ruas da cidade 

O Executivo municipal marcou presença na inauguração da iluminação de Natal

A Feira de Natal está no Largo José Afonso até 7 de janeiro 

Um “nevão” presenteou os visitantes do Mercado de Natal 

Mercado de Natal, com quatro dezenas de expositores

Os espetáculos de animação itinerante proporcionam momentos de magia 

Fogo de artifício e muita música recebem em festa o novo ano
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A Junta de Freguesia 
de São Sebastião es- 
tá a reforçar as ope-
rações de limpeza e  

desobstrução de sarjetas e su-
midouros em vários locais do 
território com o objetivo de pre- 
venir e mitigar riscos associa-
dos à ocorrência de condições 
meteorológicas adversas, como 
vento e precipitação forte. 
Os trabalhos consistem na reali- 
zação de limpezas mais frequen- 
tes, assim como, em caso de ne- 
cessidade, na desobstrução de 
canais de drenagem, para se ga- 

rantir o correto encaminhamen- 
to e escoamento das águas das 
chuvas, prevenindo-se, desta 
forma, situações de alagamen-
tos, cheias e inundações.
Esta operação preventiva, exe-
cutada pelos serviços operacio- 
nais da Junta, passa também pe- 
la remoção de areias nas zonas 
de circulação pedonal e rodoviá- 
ria, neste caso com o duplo obje-
tivo de garantir uma melhor se- 

gurança e evitar o assoreamen-
to da rede de drenagem pluvial. 
As ações de limpeza, cruciais 
para a salvaguarda e proteção 
dos cidadãos e de bens, apesar 
de efetuadas periodicamente e, 
também, sempre que necessá-
rio, assumem particular rele-
vância antes e durante os perío- 
dos em que habitualmente há 
maior ocorrência de chuvas.
Destaque para uma operação 

conjunta entre a Junta de São 
Sebastião, União das Freguesias 
de Setúbal e Câmara Municipal, 
através dos Serviços Municipa-
lizados de Setúbal, realizada no  
dia 21 de outubro, para limpe- 
za da rede canalizada e dos po-
ços de bombagem do Túnel do 
Quebedo.
As ações de prevenção têm abran- 
gido diversas áreas e bairros da  
freguesia.

O Túnel do Quebedo foi um dos locais intervencionados nesta operação

SÃO SEBASTIÃO  | DRENAGEM PLUVIAL COM MANUTENÇÃO REFORÇADA

Limpeza minimiza 
risco de inundações
Sistemas de drenagem 
de águas pluviais 
no território de São 
Sebastião são analisados 
minuciosamente pelas 
equipas da Junta em 
operações de limpeza, 
desobstrução e 
manutenção. O objetivo 
é prevenir e garantir 
a segurança em caso 
de chuvas intensas

n A 25ª edição da corrida 
São Silvestre do Sado abre, 
na tarde de 6 de janeiro, o 
calendário desportivo de 2024 
na freguesia do Sado, com um 
percurso de dez quilómetros 
que se inicia na União Cultural, 
Recreativa e Desportiva Praiense.
A prova, com início às 18h00, 
é aberta a todos os atletas, 
federados e não federados, em 
diversos escalões, que podem 
participar a título individual 
ou em representação de 
coletividades, organizações 
populares, grupos desportivos, 

empresas, escolas e outros 
organismos.
Paralelamente, decorre uma 

caminhada de cinco 
quilómetros, 18h00, e a 
Corrida dos Flamingos, para 

crianças e jovens, às 16h00, 
ambas com início defronte da 
União Praiense, que organiza 
o evento em parceria com 
a Câmara de Setúbal, 
a Junta de Freguesia do Sado 
e o Instituto Politécnico 
de Setúbal.
O evento, com inscrições 
pagas a decorrer até 3 
de janeiro na página oficial 
da prova, em 
https://saosilvestredosado.pt/, 
proporciona, no final, uma ceia 
reconfortante de caldo verde 
e bifanas, assim como a 
entrega dos prémios 
resultantes das classificações 
individual e por equipas.

SÃO SILVESTRE CORRE EM JANEIRO
SADO

A prova de 10 quilómetros é feita pelas ruas da freguesia do Sado

UF SETÚBAL
QUINTA DOS VIDAIS
CONCLUI OBRA
DE BENEFICIAÇÃO

nA mobilidade e a atratividade 
do espaço público de ligação 
entre as ruas Falcão Machado 
e Afonso Castro, na Quinta 
dos Vidais, Casal das 
Figueiras, foram beneficiadas 
numa obra, concluída 
recentemente, promovida 
pela Câmara com a União 
das Freguesias de Setúbal.
A beneficiação, impulsionada 
por um compromisso 
assumido pelas autarquias 
com os moradores, 
melhorou a circulação 
pedonal e rodoviária, 
reordenou o estacionamento, 
recuperou zonas verdes 
degradadas para reforçar 
a função ecológica e de 
biodiversidade e requalificou 
o ambiente urbano.
Foi ainda instalada uma zona 
de encontro e estadia para os 
moradores, com mobiliário 
urbano, parque infantil e 
equipamentos para a prática 
de desporto adaptados a 
todas as idades.
No âmbito desta intervenção, 
a Junta executou a reparação 
dos degraus e a instalação 
de corrimãos ao longo de toda 
a escadaria de acesso entre 
as ruas Afonso Castro, Falcão 
Machado e Augusto Nobre, 
assim como em arruamentos 
adjacentes, para maior 
mobilidade e segurança.
A obra foi enquadrada no 
Plano de Acessibilidade para 
o Casal das Figueiras, 
destinado a eliminar barreiras 
urbanísticas e promover 
a acessibilidade, o qual já 
contemplou outras ações, 
como a recuperação e 
colocação de corrimãos 
em vários arruamentos 
e a reconstrução da escadaria 
na Rua Abel Viana.
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AZEITÃO
RUA DA TRADIÇÃO 
FICA MODERNA

nA Rua da Tradição, em 
Brejos de Azeitão, está a ser 
preparada para aumentar a 
qualidade urbana, num projeto 
da Câmara de Setúbal, com 
obras a cargo da Junta de 
Freguesia de Azeitão, com um 
investimento superior a 80 mil 
euros. 
A intervenção, a decorrer 
desde outubro, já dotou o 
arruamento de um sistema 
de drenagem de águas das 
chuvas, para acabar com 
as inundações, estando agora 
os trabalhos centrados 
na construção de passeios 
acessíveis a todos. 
A operação, com conclusão 
prevista para o final de 
dezembro, contempla ainda 
o asfaltamento faixa de 
rodagem, a qual fica com dois 
sentidos de trânsito, a 
colocação de sinalética 
e limitadores de velocidade. 
A obra inclui ainda o 
prolongamento da rede de 
água na Travessa da Tradição, 
na zona da Jardia, para 
abastecer a habitação existente 
e servir toda esta área, já com 
viabilidade de construção mas 
ainda sem casas.

SÃO SEBASTIÃO
EB DO PEIXE FRITO
REQUALIFICA PISO
DE LOGRADOURO 

nUm logradouro na Escola 
Básica nº 5 do Peixe Frito foi 
requalificado pela Junta de 
Freguesia de São Sebastião, 
operação destinada a melhorar 
as condições de segurança e 
usufruto daquela área exterior 
do estabelecimento de ensino.
Os trabalhos, concluídos 
em novembro, incluíram 
a renovação integral da zona 
de pavimento, nivelado para 
evitar a concentração de águas 
pluviais, e agora com uma 
zona de circulação dedicada 
em pavê.
A intervenção englobou ainda 
reparações em muros de 
sustentação de terras, assim 
como a instalação de uma 
linha de lancis na área 
requalificada, por forma 
a garantir a sustentação 
de águas e areias.
A obra é enquadrada no 
conjunto de ações executadas 
anteriormente naquela escola 
com o duplo objetivo de 
otimizar o escoamento 
de águas pluviais e prevenir 
situações de alagamentos. 

u SÃO SEBASTIÃO
SEGURANÇA. Os 
serviços operacionais da 
Junta de Freguesia de 
São Sebastião repuseram, 
no início de novembro, 
a sinalética de trânsito 
vertical, não luminosa, 
um sinal de obrigação 
de contornar placa na 
entrada da rotunda dos 
Quatro Caminhos, de 
interseção com as 
avenidas Pedro Álvares 
Cabral e do Alentejo. 
Os trabalhos, articulados 
com o apoio da Câmara 
Municipal, contribuíram 
para a reposição das 
condições de circulação 
e segurança rodoviária.

n Uma solução de 
acessibilidade foi adquirida 
pela Junta de Freguesia de 
São Sebastião para tornar 
o Auditório Bocage mais 
acessível a pessoas com 
mobilidade reduzida.
A plataforma elevatória 
vertical, instalada no interior do 
equipamento, permite elevar 
pessoas ou cargas até aos 
300 quilogramas, facilitando o 
acesso ao palco da sala principal 
deste espaço polivalente, 
ao serviço da comunidade. 

O equipamento, devidamente 
certificado e apetrechado de 
um suporte de rodas, para 
facilitar o deslocamento, foi 
a solução encontrada pela 
Junta de Freguesia de São 
Sebastião para assegurar 
o acesso autónomo e seguro 
de pessoas em cadeiras de 
rodas à zona mais elevada 
do auditório.
“Quisemos disponibilizar esta 
solução para garantir o acesso 
universal a este espaço, não 
só a pessoas em cadeiras de 

rodas, mas também à 
população sénior com 
mobilidade reduzida”, afirma 
o presidente da Junta de 
Freguesia, Luís Matos.
A ideia, expressa o autarca, é 
“fazer parte da mudança em 
prol da inclusão, promovendo 
um espaço que possa ser 
frequentado por todos, 
independentemente da sua 
condição física, em prol da 
cidadania, rumo a uma 
freguesia mais inclusiva, 
solidária e humanizada”.

AUDITÓRIO BOCAGE 
MAIS ACESSÍVEL

SÃO SEBASTIÃO 

Uma plataforma elevatória torna o Auditório Bocage mais acessível
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Fado nas coletividades

A Junta de Freguesia de  
Gâmbia-Pontes-Al-
to da Guerra está a 
promover uma nova 

iniciativa de descentralização 
cultural que proporciona mo-
mentos de lazer e convívio para 
a população, com noites de fa- 
do em várias coletividades.
“As coletividades são a base da 
dinâmica das comunidades. É aqui  
que as pessoas aprendem e usu-
fruem de cultura, aprendem a 
conviver e a ser mais solidárias”, 
afirmou o presidente da Câma-
ra de Setúbal, André Martins, na  

terceira sessão do evento, a 18 
de novembro, no Alto da Guerra  
Sport Clube.
Nesta noite do Fado no Movi- 
mento Associativo participaram 
os fadistas Carla Lança, Inês Pe-
reira, Joana Lança, Luís Miguel 
e Ramiro Costa, acompanhados 
de Custódio Magalhães na gui-
tarra portuguesa e Vítor Perei-
ra Júnior na viola de fado.
O presidente da Junta de Fregue- 
sia de Gâmbia-Pontes-Alto da 
Guerra, Luís Custódio, apontou 
que esta nova iniciativa, a qual 
integra “a agenda cultural da Jun- 

ta promovida em parceria com o  
movimento associativo”, preten- 
deu concretizar um “projeto co- 
mum que pudesse percorrer to- 
do o território”.
Com quatro sessões já realizadas, 
nas quais participaram mais de  
três centenas de pessoas, o Fado 
no Movimento Associativo tra- 
duz-se também num valor acres- 
cido no que respeita ao usufru-
to cultural e também “na valori- 
zação dos artistas”, a grande maio- 
ria “com ligação à freguesia”.
Luís Custódio disse ainda que es- 
te novo projeto resulta em mais 

“um importante apoio para as  
coletividades” do território, além 
de todos os outros, nomeada-
mente a nível “financeiro e logís- 
tico”, atribuídos pela Junta e que 
“este ano devem ultrapassar os 
20 mil euros”.
O Fado no Movimento Associa- 
tivo contou em 2013 com noi- 
tes na União Desportiva e Re-
creativa das Pontes, na Coope-
rativa de Habitação e Constru-
ção Económica Força de Todos, 
no Alto da Guerra Sport Clube e 
no Clube Desportivo, Cultural e 
Recreativo de Gâmbia.

Convívio, boa 
disposição e muita 
música fazem o novo 
projeto Fado no 
Movimento Associativo. 
O evento é da Junta de 
Freguesia de Gâmbia-
-Pontes-Alto da Guerra 
para levar mais 
cultura a todo o 
território, com sessões 
de fado descentralizadas 
que valorizam 
a comunidade local

Carla Lança participa nestas noites do Fado no Movimento Associativo

GÂMBIA-PONTES-ALTO DA GUERRA  | PROJETO PROMOVE DESCENTRALIZAÇÃO CULTURALUF SETÚBAL
ATIVIDADES
JUNTAM FAMÍLIAS
PELOS ANIMAIS 

nA União das Freguesias 
de Setúbal promoveu a 21 de 
outubro, na Escola Conde 
Ferreira – Centro de Recursos 
Educativos e Culturais, 
o Dia de Sensibilização para 
o Bem-Estar Animal, com um 
conjunto de atividades para 
as famílias.
Oficinas para construção de 
caminhas para animais, com 
recurso a materiais usados, 
e de confeção de biscoitos 
de fruta e atum para cães 
e gatos, a par de um curso 
de primeiros-socorros para 
animais domésticos, foram 
destaques da atividade, 
integrada nas comemorações 
do Dia do Animal.
A iniciativa teve ainda uma 
componente solidária, com 
a recolha de sacos de ração 
doados pelos participantes, 
os quais, juntamente com as 
produções das oficinas, foram 
entregues à Associação 
Sobreviver, que colaborou 
nesta ação juntamente com 
os Veterinários do Sado. 

u UF SETÚBAL
ESTREIA. O grupo Teatro 
(Cri)Ativo, composto 
por utentes do Centro 
Comunitário da União das 
Freguesias de Setúbal, 
estreou, a 28 de outubro, 
no Clube Recreativo da 
Palhavã, a peça “Já Cá 
Estamos!”, com direção 
cénica de Amílcar 
Caetano. A peça foi 
produzida no âmbito de 
uma oficina de expressão 
dramática dinamizada ao 
longo do ano no Centro 
Comunitário, com base 
em textos escritos para 
teatro de revista de 
autores como Joana 
Caetano, José Condeça 
e Rui Mesquita.
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UF SETÚBAL
FESTIVAL 
VISIGODO 
EM VÁRIOS 
LOCAIS

SÃO SEBASTIÃO
S. MARTINHO
CELEBRADO
COM FESTA
EM BAIRROS

nMúsica, gastronomia e 
animação pautaram o sexto 
Festival Visigodo, nos dias 
14, 21 e 28 de outubro e 4 
de novembro, em formato 
descentralizado e diferente das 
anteriores edições em virtude 
da ocorrência de condições 
meteorológicas adversas.
Foram quatro dias de festa 
no Grupo Desportivo Cultural 
e Recreativo Os Ídolos do 
Chinquilho da Anunciada, 
na Associação de Moradores 
do Bairro da Anunciada, na 
Associação de Moradores do 
Casal das Figueiras e na União 
Desportiva e Recreativa do 
Casal das Figueiras.
O Festival Visigodo, organizado 
por estas associações com o 
apoio da União das Freguesias 
de Setúbal, contou os habituais 
petiscos regionais, a que se 
juntaram espetáculos musicais 
a cargo de Trio Abel Geada, 
Irmãos Cabanas, Grupo 
Ousadia e Jorge Nice.

nA Junta de Freguesia de 
São Sebastião promoveu, em 
novembro, dois eventos 
comemorativos do São 
Martinho, com música, 
gastronomia e artesanato 
a proporcionar momentos 
de convívio e a desenvolver 
o espírito comunitário nos 
bairros do Monte Belo Sul 
e de São Domingos.
Destaque para o evento “São 
Martinho no Bairro”, realizado 
nos dias 10 e 11, no Bairro 
de São Domingos, no qual 
a Junta, em parceria com 
Centro Social e Paroquial 
de São Sebastião, recuperou 
esta tradição bairrista, a qual 
contou com uma noite de 
fados e um baile com Hélder 
Costa.
O certame, com gastronomia 
e quermesses, contou com 
as participações do 
presidente da Câmara 
de Setúbal, André Martins, 
e do presidente da Junta de 
Freguesia de São Sebastião, 
Luís Matos, que enalteceu 
a importância da iniciativa 
para o reforço dos laços 
de vizinhança.
Os festejos do São Martinho 
estiveram também, nos dias 
9, 10, 11 e 12, no Jardim 
do Monte Belo, com 
o “Magusto de São Sebastião” 
a proporcionar petiscos 
tradicionais, venda de 
artesanato, divertimentos 
infantis e espetáculos musicais 
com André Patrão, Hélder 
Costa, Irmãos Cabanas 
e João Pires. 

n A importância do poeta 
Sebastião da Gama para 
os direitos das crianças foi 
destacada pela professora e 
investigadora Fátima Ribeiro 
de Medeiros em encontro 
do ciclo de conferências Ler 
Sebastião da Gama, que 
decorreu no Museu de 
Setúbal/Convento de Jesus. 
A aposta do Poeta da Arrábida 
na efetivação dos direitos da 
criança fez com que “vários 
autores de antologias poéticas 
para a infância tenham 
escolhido poemas seus para 

n A ação sociocomunitária 
do território da União das 
Freguesias de Setúbal saiu 
reforçada com a reabertura 
do polo de Santa Maria do 
Centro Comunitário, no qual 
é dinamizado, entre outras, 
oficinas regulares e pontuais, 
com o objetivo de estimular 
a criatividade e o exercício 
mental.
“Estamos mais uma vez a 
cumprir um compromisso que 
assumimos com as pessoas”, 
afirmou a 20 de outubro o 
presidente da União das 
Freguesias de Setúbal, Rui 
Canas, na festa de reabertura 

figurarem nas suas coletâneas”, 
afirmou a oradora no encontro 
realizado a 17 de novembro.
Em novembro, esta iniciativa 
das comemorações do 
centenário de Joana Luísa e 
Sebastião da Gama contou, no 
dia 10, na Biblioteca Municipal, 
com um outro encontro, com 
o diretor da Faculdade de 
Letras da Universidade de 
Lisboa, Miguel Tamen.
Este ciclo, que pretende fazer 
uma leitura crítica da obra 
literária de Sebastião da Gama, 
está a decorrer desde maio 

do equipamento, com um 
programa de música e 
animação.

e já contou com intervenções 
a cargo de Alberto Manguel, 
frei Hermínio Araújo, José 
Gardeazabal, Filipa Leal, 
Sebastião Belfort Cerqueira 
e Carlos Reis.
As comemorações, organizadas 
pela Câmara de Setúbal, Junta 
de Freguesia de Azeitão e 
Associação Cultural Sebastião 
da Gama, tiveram início a 28 
de fevereiro e prolongam-se 
até 10 de abril de 2024, 
começando e terminando nos 
dias em que os membros do 
casal completariam 100 anos.

Este espaço, que durante a 
pandemia serviu de reforço 
às respostas sociais, retoma a 

função de espaço de partilha 
de saberes, com atividades de 
bem-estar e de aprendizagem 
para as pessoas, com o 
objetivo de promover a vida 
ativa e a proximidade com 
o território. 
A reabertura do polo de 
Santa Maria permite ainda 
que toda a área da União das 
Freguesias de Setúbal fique 
abrangida pelas atividades 
do Centro Comunitário, um 
investimento na coesão 
social do território que 
se manifesta também pelos 
polos da Anunciada e de 
São Julião.

CICLO ANALISA OBRA
DE SEBASTIÃO DA GAMA

SANTA MARIA REABRE POLO COMUNITÁRIO

AZEITÃO

UNIÃO DAS FREGUESIAS DE SETÚBAL

A poesia de Sebastião da Gama esteve em foco em mais uma conferência

A reabertura do polo comunitário foi marcada por um ambiente de festa

u O Jardim do Monte Belo 
recebeu o Magusto 
de São Sebastião
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A Câmara Municipal de 
Setúbal vai atribuir 
um apoio financeiro 
aos planos de desen- 

volvimento desportivo para 
2023 que totaliza quase 170 mil 
euros, a distribuir por 43 clubes 
e associações desportivas do con- 
celho, o que constitui um au-
mento de perto de 15 por cento.
Este investimento, feito no âm-
bito da Matriz de Apoio ao De-
senvolvimento Desportivo, tra- 

duz um crescimento, ao longo dos  
anos, no número de clubes e as- 
sociações desportivas contem- 
plados e no valor global de apoio.
O município considera que o as- 
sociativismo desportivo é uma 
das formas mais eficazes de 
promover o desporto junto da  
população, envolvendo um gran- 
de número de munícipes em vá- 
rias vertentes, da formação e do  
lazer à saúde e à competição, e 
que as parcerias com as cole-

tividades são uma mais-valia, 
pois potencializam os recursos 
existentes e promovem uma 
oferta de qualidade próxima da 
comunidade.
Ao longo dos anos, a autarquia  
tem procurado manter um apoio 
contínuo aos clubes e associa-
ções desportivas do concelho, 
que se traduzem de várias for-
mas, como apoios financeiros 
diretos às suas atividades regu-
lares e pontuais, apoio logísti-

co a eventos, isenções de taxas 
na utilização de equipamentos 
desportivos municipais e apoio 
com transportes municipais.
Apoio material e financeiro à mo- 
dernização e recuperação de ins- 
talações e equipamentos des-
portivos, cedência gratuita da 
gestão de instalações despor-
tivas municipais e cedência de 
espaços municipais para sedes 
sociais por meio de mecenato 
são outras formas de apoio.

A Matriz de Apoio 
ao Desenvolvimento 
Desportivo tem 
envolvido o crescimento 
das verbas cedidas 
ao longo dos anos. 
A autarquia apoia 
as instituições para 
atividades, isenção de 
taxas, recuperação de 
instalações e cedência 
de espaços

A atividade de associações de diversas áreas é apoiada pela Câmara Municipal de Setúbal

Câmara aumenta apoios 
à prática desportiva

QUARENTA E TRÊS CLUBES E ASSOCIAÇÕES RECEBEM 170 MIL EUROS EM 2013

Município ao lado do Vitória
nO presidente da Câmara de 
Setúbal, André Martins, reite-
rou a 20 de novembro, nas co-
memorações dos 113 anos do 
Vitória Futebol Clube, a total 
disponibilidade para continuar 
a cooperar com a instituição.
“A autarquia estará sempre dis-
posta, na exata medida das suas 
disponibilidades, a cooperar com 
este grande clube, o que se mani- 
festa na total abertura que sem-
pre tivemos, e teremos, para dis- 
cutir todas as propostas que nos 
forem apresentadas”, sublinhou 
o autarca no jantar comemora-
tivo do clube.
O presidente do município sa-
lientou que a proximidade da Câ- 
mara Municipal ao clube tem-se 
materializado através de um 

diálogo “sempre acompanhado 
por ações concretas traduzidas 
em apoios municipais, que não se  
esgotam, porém, nos apoios fi-
nanceiros”.
André Martins acrescentou que a  
autarquia foi sempre “muito além 

desse tipo de apoios [financei-
ros], em particular na valoriza- 
ção das modalidades que o clu-
be disponibiliza e que fazem do 
Vitória uma associação com for- 
te e profundo enraizamento na 
cidade e na região”.

O Vitória Futebol Clube comemorou os 113 anos

u ANIVERSÁRIO. A Academia de Rugby Club de Setúbal 
comemorou a 11 de novembro o 12º aniversário com um 
convívio desportivo em que participaram 42 equipas, entre 
os escalões sub-6 e sub-12, em representação de 12 
clubes. O evento, com a presença do vereador do Desporto 
na Câmara de Setúbal, Pedro Pina, e do presidente 
da Academia de Rugby Club de Setúbal, João Terlim, 
decorreu no campo de jogos do clube, na zona da 
Algodeia, em terreno cedido pelo município, o qual tem 
vindo a ser beneficiado com novos equipamentos.

CRESCIMENTO
DO RÂGUEBI
EM ENCONTRO
O vereador Pedro Pina 
destacou a 21 de novembro, 
no Forte de Albarquel, a 
notoriedade e a dimensão 
alcançadas pelo projeto 
desportivo da Academia de 
Rugby Club de Setúbal.
“É uma referência na cidade 
e no panorama nacional”, 
afirmou o autarca numa sessão 
do ciclo Conferências do 
Forte, subordinada ao tema 
“O Desenvolvimento do Rugby”.
Moderado pelo jornalista 
Paulo Sérgio, o encontro 
contou com João Terlim, 
presidente da Academia de 
Rugby Club de Setúbal, e 
Nuno Salvador Costa, diretor 
de competições da Federação 
Portuguesa de Rugby.
Sobre o clube setubalense, 
Pedro Pina afirmou tratar-se 
de um “projeto de resiliência e 
de capacidade, demonstradas 
de uma forma muito 
empenhada e empreendedora 
dos dirigentes, para o 
desenvolvimento da 
modalidade na cidade, que 
tem sempre portas abertas 
ao râguebi”.
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Planeamento desportivo 
desenvolve território

A importância do des-
porto como pilar de 
desenvolvimento do 
território foi enfati-

zada pelo vereador Pedro Pina 
a 14 de novembro, no Cinema  
Charlot – Auditório Municipal,  
na apresentação pública das 
conclusões preliminares de um 
plano estratégico desportivo em 
preparação para o concelho.
“Coloca o azimute de forma mais 
clara, ajuda na fundamentação 
das decisões e foca o desporto  
enquanto um pilar estratégico 
de desenvolvimento do municí- 
pio”, sublinhou o vereador do Des- 
porto, Pedro Pina, na apresenta- 
ção do diagnóstico prospetivo  
do Plano Estratégico de Desen- 

volvimento do Desporto para o 
Concelho de Setúbal.
O projeto, desenvolvido com o  
apoio técnico-científico do CEDRU 
– Centro de Estudos e Desenvol- 
vimento Regional e Urbano, pre- 
tende promover um maior co-
nhecimento sobre as necessida- 
des dos cidadãos e das organiza- 
ções para definir estratégias, ei-
xos e ações de desenvolvimento.
“É um dever que saibamos cons-
truir com todos aquilo que é a nos- 
sa visão estratégica”, afirmou o 
vereador, ao apontar o Sado e a 
Arrábida como equipamentos 
privilegiados para a prática des- 

portiva e recursos naturais dife- 
renciadores naquilo que é a iden- 
tidade do território.

DESTINO APETECÍVEL

Destaque para o facto de Setúbal  
apresentar um ecossistema des- 
portivo rico e variado, se cons-
tituir enquanto destino apete- 
cível no que respeita à prática  
desportiva informal e de a popu- 
lação ter valorizado a atividade 
física depois da pandemia, em 
consequência dos confinamentos.
Em matéria de desafios, as con-
clusões preliminares do estudo  

apontam a necessidade de fo-
mentar uma presença mais ati- 
va do desporto entre a popula-
ção, que está distribuída de for-
ma muito heterogénea, o que 
motiva diferentes exigências de 
âmbito territorial.
Segue-se a última fase de ação, 
já com um conjunto de orienta-
ções não vinculativas em cinco 
eixos de atuação, designada-
mente otimização de infraes-
truturas, capacitação do ecos-
sistema desportivo, estímulo à 
prática desportiva e atividade 
física, marketing territorial e 
parcerias interinstitucionais.

Um plano estratégico 
está a ser preparado 
para ajudar Setúbal 
a projetar o futuro 
desportivo do território. 
Para já, conhece-se 
um diagnóstico, mas o 
objetivo é preparar um 
caminho que desenvolva 
o desporto no concelho

CÂMARA MUNICIPAL PREPARA PLANO ESTRATÉGICO PARA O DESPORTO NO CONCELHO DE SETÚBAL

Setúbal dispõe de recursos naturais que se assumem como equipamentos desportivos de ar livre

Choilo revitaliza campos desportivos
nA Câmara Municipal de Setú- 
bal avançou com a abertura de  
um concurso público para a re- 
modelação, modernização e ex- 
ploração dos Campos Despor-
tivos do Choilo, em Azeitão, lo-
calizados num terreno munici-
pal com mais de 10 mil metros 
quadrados.
O procedimento, aprovado em 
reunião camarária de 8 de no-
vembro, tem como objetivo re- 
vitalizar aquele recinto compos- 
to por dois campos de ténis e 
dois polidesportivos e reforçar 
a oferta desportiva para a po-
pulação. 

Apesar de ser obrigatória a ma- 
nutenção dos dois campos de té- 
nis, o projeto pode contemplar 
a reconversão de um ou dos dois 
polidesportivos em campos de 
ténis, de padel ou de picklebal, 
cobertos ou descobertos.
O projeto inclui a reparação de 
redes e vedações, a recuperação 
e eventual reconversão do tipo 
de piso dos espaços desporti-
vos e a criação de estruturas de 
apoio, como balneários, vestiá-
rios, sanitários loja e cafetaria.
A concessão da exploração, com 
um valor de renda mensal de 
600 euros, vigora por 18 meses,  
sendo renovável automatica- 
mente por períodos de seis anos,  
até ao limite máximo de 30 anos.A Câmara quer dar nova vida ao recinto desportivo azeitonense

NATAÇÃO
MUNDIAL
REGRESSA

Setúbal volta a estar na 
rota do circuito mundial de 
natação em águas abertas 
ao receber, a 1 e 2 de junho, a 
terceira etapa da competição 
internacional World Aquatics 
Open Water Swimming World 
Cup 2024.
O calendário da prova é 
composto por cinco etapas 
a realizar ao longo do ano, 
com início nos dias 23 e 24 
de março em Soma Bay, no 
Egito, a que se segue, a 25 e 
26 de maio, a etapa em Golfo 
Aranci, na Sardenha, Itália.
Segue-se, a 1 e 2 de junho, a 
etapa no rio Sado, a partir do 
Parque Urbano de Albarquel, 
espaço ribeirinho que 
proporciona todas as 
condições para a realização 
do evento que mantém 
presença na cidade desde 
2006.
Às características naturais 
singulares da cidade acresce 
a capacidade e qualidade 
organizativa da Câmara 
de Setúbal e da Federação 
Portuguesa de Natação, 
coorganizadores da terceira 
etapa da Taça do Mundo.
Depois de Setúbal, a 18ª 
edição da maratona aquática 
disputada na distância de dez 
quilómetros prossegue, a 26 
e 27 de outubro, em datas 
ainda por confirmar, em Hong 
Kong, região administrativa 
especial da República Popular 
da China, e termina em Eilat, 
Israel, em calendário 
a anunciar pela organização.
O calendário da competição 
foi anunciado a 13 de 
novembro pela World 
Aquatics, a nova 
denominação da Federação 
Internacional da Natação, 
destinada a simbolizar 
a inclusão de todas as 
modalidades aquáticas.
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O presidente da Câma- 
ra Municipal de Setú- 
bal, André Martins, 
salientou a 2 de no-

vembro que as parcerias em tor- 
no do ensino fortalecem a rela- 
ção entre Portugal e China, na 
intervenção de abertura do Fó- 
rum Sino-Português, realizado 
no Instituto Politécnico de Se-
túbal.
Referindo-se à cooperação en- 
tre nações, o autarca disse tra-
tar-se de “uma ferramenta fun-
damental para o progresso e a 
inovação no ensino”.
André Martins, ao destacar que 
“a relação entre Portugal e a Chi- 
na tem vindo a florescer”, apon-
tou “a parceria no ensino profis- 
sional e superior”, de que é o 

maior exemplo a Oficina Lu Ban,  
laboratório de indústria 4.0 a 
funcionar no campus do Insti- 
tuto Politécnico de Setúbal, nu- 
ma parceria com o Governo Mu- 
nicipal de Tianjin ao nível da ino- 
vação tecnológica e cooperação  
escola-empresa.
Na abertura do Fórum Sino-Por- 

tuguês sobre Cooperação e De- 
senvolvimento no Ensino Profis- 
sional e Superior, o presidente  
do município destacou ainda  
uma carta de intenções de coope- 
ração assinada em maio deste 
ano entre o Instituto Politécnico 
de Setúbal e duas instituições 
de ensino superior chinesas da 

região de Tianjin, a Universida-
de de Tecnologia e Educação e 
a Escola Vocacional de Mecâni-
ca e Eletricidade.
A carta, recordou, “aponta para 
a criação de um centro de testes 
de certificação profissional na 
área da automação e inteligên-
cia artificial, visando reforçar a 
cooperação já existente na área 
do ensino tecnológico de cará-
ter profissionalizante, aos níveis 
graduado e pós-graduado”.
O autarca sublinhou ainda que 
a cooperação entre Portugal e a  
China no ensino superior tam-
bém promove a diversidade cul- 
tural e a compreensão mútua. 
“A educação transcende fron-
teiras e barreiras, permitindo-nos 
criar laços mais fortes e cons-
truir um mundo mais inclusivo.”

O presidente da Câmara Municipal, André Martins, discursou na abertura do Fórum Sino-Português

O relacionamento 
luso-chinês no ensino 
esteve em destaque 
num fórum realizado 
no Instituto Politécnico 
de Setúbal. Um dos 
frutos desta ligação 
é a Oficina Lu Ban, 
um laboratório com 
tecnologia de ponta, 
a funcionar no 
estabelecimento de 
ensino, que é já uma 
referência na Europa 

Cooperação luso-chinesa 
fortalece educação

SETÚBAL ACOLHE ENCONTRO INTERNACIONAL REALIZADO PELA PRIMEIRA VEZ
ARQUIVO 
MUNICIPAL 
RECEBE 
DISTINÇÃO 

O AnimArq, projeto educativo 
desenvolvido pelo Arquivo 
Municipal de Setúbal, 
recebeu uma menção 
honrosa na primeira edição 
do Concurso Nacional 
de Projetos de Promoção 
e Desenvolvimento da 
Animação Sociocultural.
Atribuída pela Associação 
Portuguesa para o 
Desenvolvimento da 
Animação Sociocultural, 
a distinção foi entregue a 
4 de novembro, no XXXIV 
Congresso Internacional de 
Animação Sociocultural, 
realizado no Fórum Lisboa.
O AnimArq, em 
desenvolvimento no arquivo 
setubalense há uma 
década, implementa 
iniciativas formativas 
lúdico-pedagógicas dirigidas 
à comunidade educativa 
e dá a conhecer o acervo 
documental e a história local.
“Vamos ser arquivistas por 
um dia”, “A fotografia como 
um documento” e “Projeto 
AnimArq – O arquivo vai à 
tua escola!” são atividades 
desenvolvidas pelo Serviço 
Educativo do Arquivo 
Municipal.

Cidade educadora reafirma compromisso
nO empenho da Câmara Muni- 
cipal no desenvolvimento de po- 
líticas que fortalecem a cons-
trução de uma cidade cada vez 
mais educadora foi reiterado 
pela vice-presidente da autar-
quia, Carla Guerreiro, no XXV 
Simpósio Internacional de In-
formática Educativa, realizado 
no dia 16 de novembro, no Ins-
tituto Politécnico de Setúbal.
A vice-presidente apontou como 

exemplos o investimento na re-
qualificação do parque escolar, 
a oferta de projetos e atividades 
para as escolas, os serviços edu- 
cativos nos equipamentos muni- 
cipais, o Programa Municipal de  
Educação pela Arte e pelas Ciên-
cias Experimentais, a programa- 
ção cultural diversificada, o Pro- 
grama Nosso Bairro, Nossa Ci-
dade e o Programa de Interven-
ção Municipal na Anunciada.

Carla Guerreiro assegurou que 
a autarquia está empenhada na 
continuidade de um “ambiente 
urbano seguro”, que promova 
“o encontro, a boa convivência e 
os processos de inclusão e coe-
são social”.
Ainda sobre o compromisso edu- 
cador, disse que a autarquia im- 
plementa “políticas públicas, pro- 
gramas e iniciativas com os ci-
dadãos que contribuem para a 
igualdade de oportunidades e 
transmitem atitudes e valores 
para uma boa convivência”.A vice-presidente Carla Guerreiro apontou o investimento na educação

A Oficina Lu Ban é um testemunho vivo da cooperação entre países
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O serviço de limpeza das escolas vai ser reforçado para aumentar os níveis de higiene

Câmara reforça 
limpeza escolar

A Câmara Municipal de  
Setúbal aprovou a  
adjudicação da pres- 
tação de serviços de  

limpeza em escolas durante três 
anos às empresas Facility Ser-
vices e Lucena & Lucena.
Na sequência de um concurso 
público lançado pela autarquia, 
a Facility Services, Lda. e a Lu-
cena & Lucena Lda. cumpriram 
o único critério de adjudicação 
ao apresentarem as propostas 
economicamente mais vantajo- 
sas para a execução do contrato.
O município vai pagar à empre- 
sa Facility Services 547 mil e 
222,32 euros para garantir a lim- 

peza das escolas pertencentes 
aos agrupamentos de escolas  
Lima de Freitas, Ordem de Sant’- 
Iago e Sebastião da Gama e à 
Escola Secundária du Bocage.
À Lucena & Lucena a Câmara 
Municipal vai entregar 257 mil 
e 400 euros para a limpeza do 
Agrupamento de Escolas Luí-
sa Todi e Escola Secundária D. 
Manuel Martins.
Durante os 36 meses de vigên-
cia do contrato, os prestadores 
de serviços obrigam-se a realizar  
a limpeza nas instalações, todos 
os dias úteis, conforme estabele-
ce o calendário escolar aprova- 
do pelo Ministério da Educação.

EDUCAÇÃO

DUAS EMPRESAS CONTRATADAS PARA MANUTENÇÃO DAS INSTALAÇÕES

A Câmara Municipal 
de Setúbal aplica mais 
de 800 mil euros na 
limpeza das escolas. 
O serviço, prestado por 
duas empresas, prevê 
ações em quatro 
agrupamentos e em 
dois estabelecimentos 
de ensino secundário

PROTOCOLO 
APOIA FAMÍLIAS 
NA BÁSICA 
DE VILA FRESCA

ATIVIDADE
DESPORTIVA
ASSEGURA
TRANSPORTE

A Câmara Municipal de 
Setúbal aprovou a realização 
de um protocolo de 
colaboração para a 
dinamização da Componente 
de Apoio à Família na Escola 
Básica de Vila Fresca 
de Azeitão.
O protocolo tripartido, 
a celebrar com o 
Agrupamento de Escolas 
de Azeitão e a Associação 
de Pais e Encarregados de 
Educação da Escola Básica 
de Vila Fresca de Azeitão, 
tem como objetivo a oferta 
das atividades de animação 
e apoio à família aos alunos 
do 1º ciclo do ensino básico 
admitidos e matriculados 
naquela escola.
As atividades integradas 
na Componente de Apoio 
à Família (CAF) são 
desenvolvidas ao longo de 
11 meses, entre setembro 
e julho, no edifício situado 
no logradouro das salas 
de aula e espaço exterior 
do estabelecimento de 
ensino.

A Câmara Municipal de 
Setúbal aprovou a 8 de 
novembro a adjudicação 
da prestação de serviços 
de aluguer de autocarro para 
transporte de crianças e 
jovens para atividades 
do desporto escolar.
Na sequência de um 
concurso público lançado 
pelo município, a empresa 
Evolus – Transportes de 
Turismo apresentou a 
proposta economicamente 
mais vantajosa para a 
execução do contrato.
O município vai pagar 
à empresa 209 mil e 
500 euros para garantir 
o transporte de crianças 
e jovens para atividades 
do desporto escolar, pelo 
período de 24 meses.
A Evolus compromete-se 
a apresentar um seguro de 
responsabilidade civil e os 
autocarros devem ter ar 
condicionado, plataforma 
elevatória para deficientes e 
elevados critérios de higiene 
e limpeza.

Universidade Sénior comemora 20 anos de atividade
nUm espetáculo com música e  
teatro assinalou, no dia 3 de no- 
vembro, no Fórum Municipal 
Luísa Todi, o 20º aniversário da  
UNISETI – Universidade Sénior 
de Setúbal 
O “importante papel” desempe- 
nhado pela instituição na apren- 
dizagem ao longo da vida, foi 
destacado destacou na ocasião 
pela vice-presidente da Câma-
ra Municipal, Carla Guerreiro.
“O município de Setúbal valori-
za a Educação nas escolas, onde 
é o princípio de tudo, mas tam-

bém a vontade de aprender e de  
saber mais ao longo da vida. Nes- 
ta festa percebemos bem a impor- 
tância da UNISETI no desempe-
nho deste papel.” 
O presidente do conselho de 
administração da UNISETI, Ar-
lindo Mota, sublinhou o “papel 
único” da UNISETI que “mais do 
que uma escola de saberes, é um 
lugar privilegiado de relaciona-
mento, onde se partilham expe-
riências e expectativas, onde se 
criam verdadeiros amigos e se 
desenvolvem os afetos”. 

O espetáculo comemorativo do  
20º aniversário da UNISETI con- 
tou com atuações da Orquestra 
de Violinos Paganinus do Con-
servatório Regional de Setúbal, 
do Coro Feminino Tuttiencantus 
do Coral Infantil de Setúbal, do 
Grupo de Câmara do Coral Luí-
sa Todi e do Grupo de Cordas e 
Cantares e Melodias do Nosso 
Tempo.
Fado, cante e música lírica tam- 
bém fizeram parte do programa  
cultural do evento, no qual mais 
de três centenas de pessoas as-
sistiram ainda a peças da Cena 
do Calafate.Carla Guerreiro valorizou o papel da UNISETI na aprendizagem ao longo da vida
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Um workshop juntou 
profissionais que 
trabalham com idosos. 
A partilha de 
experiências contribuiu 
para um maior 
conhecimento sobre 
as doenças 
neurodegenerativas

A necessidade de uma 
reflexão conjunta so- 
bre as demências foi  
destacada a 7 de no- 

vembro pelo vereador com o pe- 

louro dos Direitos Sociais e da 
Saúde da Câmara Municipal de  
Setúbal, Pedro Pina, na abertu- 
ra de um workshop de capacita- 
ção realizado na Casa da Baía.
O 8º Encontro do Grupo Enve-
lheSeres, sobre “O que não va-
mos querer falar sobre demên-
cia”, teve a participação de três 
dezenas de animadores socio-
culturais, assistentes sociais e 
diretores técnicos de estrutu-
ras residenciais para pessoas 
idosas.
O encontro teve uma dinâmica 
de reflexão, durante a qual téc-
nicos puderam partilhar refle-
xões sobre a vida, a morte e o lu- 
to, além uma conversa sobre as  
tipologias de demências e estra- 

tégias para lidar com as várias 
doenças neurodegenerativas, di- 
namizada pela neuropsicóloga 
Andreia Cordeiro, da Mentes 
Inquietas – Clínica de Desen-
volvimento, Comportamento e 
Emoções.
Os sinais de alerta e a preven-
ção das demências foram outros 
dos temas em análise na sessão,  
que contou, também, com a par- 
ticipação da terapeuta da fala 
Débora Santos.
A sessão foi organizada pela Câ- 
mara Municipal de Setúbal no 
âmbito do programa comemo- 
rativo do Dia Internacional das 
Pessoas Idosas, o qual decorreu 
ao longo de outubro em todas 
as freguesias.

Os técnicos discutiram de forma aberta temas relacionados com a problemática das demências

OITAVO ENCONTRO DO GRUPO ENVELHESERES REÚNE 30 PROFISSIONAIS

Técnicos sociais 
debatem questões 
do envelhecimento

CIDADANIA

Dia especial evoca vítimas da estrada
nUm desfile motard e a depo-
sição de flores no monumento 
de homenagem aos que morre-
ram em acidentes de viação as-
sinalaram, a 19 de novembro, o 
Dia Mundial em Memória das 
Vítimas da Estrada.
A iniciativa, organizada pelo Mo- 
to Clube de Setúbal, teve como  
objetivo sensibilizar os conduto- 
res e recordar um problema que 
só no primeiro semestre deste  
ano provocou 233 mortos no país.
O encontro teve como pontos al-

tos um cortejo de motos pela Ave- 
nida Luísa Todi e uma cerimónia  
simbólica no Largo José Afonso, 
na qual a vereadora com o pe- 
louro da Mobilidade, Rita Car-
valho, defendeu a necessidade 
de reforçar a prevenção rodo-
viária e a consciência cívica.
O cortejo seguiu até ao memo-
rial às vítimas da estrada, na 
Praça Tratado de Lisboa, onde, 
além da deposição de uma co-
roa de flores, houve uma larga-
da de pombos.O encontro serviu para alertar para os acidentes de viação

SÃO MARTINHO 
JUNTA SENIORES

VOZES EM DIA

A animação, o convívio e a 
boa disposição marcaram 
o Baile de São Martinho, 
iniciativa para a comunidade 
sénior, realizada no dia 9 
de novembro, no Grupo 
Desportivo Independente.
Mais de uma centena de 
idosos, de todas as áreas 
do concelho, marcaram 
presença neste que foi 
mais um evento do Grupo 
EnvelheSeres, formado por 
entidades locais com 
intervenção junto da 
população sénior, incluindo 
a Câmara Municipal de 
Setúbal, tendo em vista 
o exercício da cidadania 
participativa e inclusiva.
Além de um baile animado 
pela acordeonista Nicole 
Viviana, o evento contou com 
um lanche.

O Fórum Municipal Luísa 
Todi abriu no dia 30 de 
outubro as portas a cerca de 
400 pessoas, que reviveram 
canções antigas no VIII 
Encontro de Coros Seniores.
Momentos antes do concerto, 
o vereador dos Direitos 
Sociais da Câmara Municipal 
de Setúbal, Pedro Pina, 
felicitou as instituições 
do concelho que trabalham 
com a população idosa.
A iniciativa, com a 
participação dos coros 
da Junta de Freguesia de 
São Sebastião, do Centro 
Comunitário de Vanicelos, do 
Centro Comunitário de São 
Sebastião e da Associação dos 
Socorros Mútuos Setubalense, 
integrou o programa 
comemorativo do Dia 
Internacional das Pessoas 
Idosas, que decorreu ao 
longo de outubro.

PARTILHA 
DE ÊXITO

Uma comitiva do município 
de Setúbal partilhou, numa 
conferência realizada a 18 de 
outubro na China, políticas 
de acessibilidade para 
pessoas com deficiência 
aplicadas nas praias 
do concelho.
Os representantes da 
autarquia apresentaram 
o projeto de acessibilidade 
para pessoas com 
mobilidade reduzida que 
o município desenvolveu, 
em parceria com outras 
entidades locais, para as 
praias da Figueirinha e de 
Albarquel.
O projeto, de resto, levou 
ao reconhecimento em 
Portugal de Albarquel e da 
Figueirinha com a distinção 
Praia Mais Acessível 
em 2020 e em 2021, 
respetivamente.
A participação na 
conferência internacional 
foi antecedida de uma visita 
oficial a Nantong, município 
que visitou o Setúbal no 
verão e com o qual está 
a estudar a possibilidade 
de estabelecer um protocolo 
de cooperação.
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O XV Concurso de Fado 
de Setúbal premiou 
Sara Coito como 
a melhor fadista na 
competição organizada 
anualmente pelo 
município. A jovem 
lisboeta foi a melhor 
entre os seis finalistas 
que atuaram na gala 
realizada no Auditório 
Bocage 

Sara Coito venceu o XV 
Concurso de Fado de 
Setúbal, numa gala, 
realizada a 25 de no-

vembro, no Auditório Bocage, 
com seis cantores oriundos de 
vários pontos do país.
A jovem de 28 anos, natural de 
Lisboa, convenceu o júri forma- 
do pela poetisa Alexandrina Pe- 
reira, a professora de canto Ana 

Tomás e a fadista Yola Dinis, que 
também atuou durante o serão.
Sara Coito recebeu o primeiro 
prémio, no valor de 600 euros, 
das mãos do presidente da Câ-
mara de Setúbal, André Martins, 
com a fadista lisboeta a ser tam- 
bém a concorrente preferida 
do público, o que lhe valeu ou-
tro prémio monetário de 150 
euros, entregue pelo presiden-
te da Junta de Freguesia de São 

Sebastião, Luís Matos.
O segundo e terceiro lugares, que 
arrecadaram 400 e 300 euros, 
foram atribuídos, respetivamen- 
te, a Ryan Green, 43 anos, e Sara 
Pinheiro, 29, ambos de Lisboa.
Sylvie Oliveira, 53, Rafael Mân-
tua, 31, ambos de Lisboa, e Fábio 
Pereira, 34 anos, Vila Nova de 
Gaia, foram os restantes finalis- 
tas do concurso organizado pela 
Câmara Municipal de Setúbal e 

O presidente André Martins entregou o prémio à vencedora da 15ª edição do concurso, Sara Coito 

GALA FINAL DO XV CONCURSO DE FADO DE SETÚBAL REALIZOU-SE NO AUDITÓRIO BOCAGE

Sara Coito dá nova 
voz ao Fado

CULTURA

CORAL INFANTIL DÁ CONCERTO MILITARES E AGENTES EM FESTIVAL CONTO DE NATÁLIA SOBE A PALCO

BREVES

O Coral Infantil de Setúbal celebrou o 44º aniversário 
com um concerto, a 12 de novembro no Fórum Luísa 
Todi, no qual foram tocados temas musicais que 
marcam a história do cinema de animação infantil. 
No palco estiveram o Coral Infantil de Setúbal, 
acompanhado ao piano por Gonçalo Simões, e o Coro 
Feminino TuttiEncantus, dirigidos pelo maestro Nuno 
Batalha, e os convidados Coral Luísa Todi, com o 
maestro Fernando Malão, grupo Trovas & Cantigas, com 
direção de António Brandão, e South River Jazz Band.

O 3º Festival de Música de Câmara das Forças Armadas 
e de Segurança proporcionou cinco concertos na Igreja 
do Convento de Jesus, entre 12 e 25 de novembro. O 
evento, inserido no programa municipal de música erudita 
Convento ConVida, abriu com o Trio de Sopros da Banda 
Sinfónica da PSP e inclui ainda o Quarteto de Clarinetes 
da Banda da Armada, o Quinteto de Metais da Banda de 
Música da Força Aérea, o Ensemble de Sopros da Banda 
Sinfónica do Exército e o Quarteto de Saxofones da Banda 
Sinfónica da GNR.

O Teatro Estúdio Fontenova estreou a 17 de novembro, 
no Fórum Luísa Todi, a peça “Barbo: salvar Gaia rumo a 
Yod”, inspirada num conto de ficção científica que Natália 
Correia escrever em 1968. Na peça, encenada por José 
Maria, a humanidade procura respostas para a salvação 
da Terra. A emergência climática, a crise de recursos 
vitais que sustentem a população, a ameaça bélica de 
destruição à escala planetária e a interrogação acerca de 
civilizações inteligentes algures no cosmos são questões 
abordadas.

u

SETÚBAL 
HOMENAGEIA 
MARIA ADELAIDE 
ROSADO PINTO

O legado de Maria Adelaide 
Rosado Pinto foi enaltecido 
pelo vereador da Cultura, 
Pedro Pina, num encontro 
realizado no dia 17 de 
novembro, no Salão Nobre 
dos Paços do Concelho.
“Entre a Música e a Poesia”, 
com contributos de 
elementos da Casa da Poesia 
de Setúbal, que promoveu 
a iniciativa, é, para Pedro 
Pina, “uma edição literária 
preenchida de conteúdo, e 
que, acima de tudo, dá uma 
oportunidade de revisitar 
uma pessoa inspiradora”.
O autarca descreveu Maria 
Adelaide Rosado Pinto 
como “uma mulher à frente 
do seu tempo” e sublinhou 
o trabalho desenvolvido 
pela homenageada no 
Conservatório Regional de 
Setúbal e na Academia de 
Música e Belas-Artes Luísa 
Todi, “duas instituições que 
continuam a ser uma marca 
na vida da cidade”. 

receberam 100 euros cada um.
Os fadistas participantes na ga- 
la final foram acompanhados 
por Pedro Marques na guitarra 
portuguesa e Vítor Pereira na 
viola de fado. 
Foi ainda atribuída uma men-
ção honrosa ao melhor fadista  
do concelho de Setúbal, Fran- 
klin Sá, 69 anos, que atuou na 
segunda semifinal do certame 
que se realiza desde 2009.
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Câmara cede novas instalações 
à Companhia Espelho Mágico

O presidente da Câma-
ra de Setúbal afirmou 
a 24 de novembro que 
a inauguração da no- 

va sede da GATEM – Espelho 
Mágico, em instalações cedidas 
e requalificadas pela autarquia, 
enquadra-se na estratégia de me- 
lhoria das condições de traba-
lho do movimento associativo.
“Assumi, no início do mandato,  
o compromisso de procurar res- 
ponder às necessidades estrutu- 
rantes das instituições do movi- 
mento associativo e aqui estamos, 
com satisfação, a cumprir este 
objetivo da GATEM e da Câmara  
Municipal”, afirmou André Mar- 
tins na cerimónia de inauguração.
O Centro Artístico Fernando 

Guerreiro, em homenagem ao 
antigo ator, encenador e cofun- 
dador da GATEM, fica na Rua da 
Figueira Grande, na Bela Vista, 
e foi requalificado e adaptado 
às necessidades da companhia, 

a qual, vincou o autarca, tem “um 
relevante papel na dinamização 
do concelho”.
A cerimónia de inauguração, na  
qual o diretor da GATEM, Ricar- 
do Cardoso, agradeceu todo o 

apoio municipal prestado, em 
que se inclui a cedência por qua- 
tro anos das novas instalações 
a título gratuito, contou com a 
apresentação de excertos da pe- 
ça de teatro musical “Alice no 
País das Maravilhas”. 
Ao longo de 28 anos de ativida- 
de ininterrupta, a GATEM, Co- 
operativa Cultural, CRL, que su- 
cedeu ao Grupo de Animação e 
Teatro Espelho Mágico, consti-
tuído em 1995, apresentou 41  
produções teatrais, em especial 
para o público infantil e famílias, 
além de organizar o Bamboli-
nices – Festival de Teatro e Ar-
tes Performativas, que já conta 
com três edições realizadas.

ESPAÇO FOI REQUALIFICADO PELO MUNICÍPIO

A GATEM – Espelho 
Mágico dispõe de um 
novo centro artístico 
para o desenvolvimento 
da atividade teatral. 
O espaço, na Bela Vista, 
cedido e requalificado 
pelo Município, 
homenageia Fernando 
Guerreiro e cumpre o 
compromisso municipal 
de apoio ao movimento 
associativo

VOLUNTARIADO 
EM ANÁLISE

O contributo do voluntariado 
e da responsabilidade social 
das empresas na criação de 
um mundo melhor esteve 
em análise num encontro a 
18 de novembro, em Azeitão, 
com a presença do vereador 
Pedro Pina e da presidente 
da Junta de Freguesia, Sónia 
Paulo. 
O Social Summit Arrábida, 
organizado pela ACNI – 
Associação Cultural Novas 
Ideias, na Casa do Povo de 
Azeitão, reuniu um conjunto 
de oradores e de 
participantes que refletiram 
sobre a mudança positiva 
no mundo, através 
do voluntariado e da 
responsabilidade social 
das empresas.
No evento, que proporcionou 
a partilha de conhecimentos 
e a colaboração entre 
pessoas unidas pelo desejo 
de fazer a diferença, 
o vereador Pedro Pina 
reconheceu o trabalho 
desenvolvido pela 
Associação Cultural Novas 
Ideias em prol do concelho 
de Setúbal, ao longo de sete 
anos de existência.

O presidente André Martins destacou a relevância da companhia na dinamização cultural do concelho

Cruz Vermelha festeja aniversário em Setúbal
nA Delegação Local de Setúbal 
da Cruz Vermelha Portuguesa 
comemorou no dia 21 de no-
vembro a passagem do 108º 
aniversário, numa cerimónia 
na qual o vereador Pedro Pina 
reiterou o compromisso da Câ-
mara Municipal em continuar a 
ser um parceiro ativo da insti-
tuição.
“Estaremos, lado a lado, com es- 
ta instituição para continuar a 
fazer um caminho que tem um 
papel histórico nesta cidade e 

que continua a ter, nos cuidados 
de saúde, sobretudo no trans-
porte de doentes e na emergên-
cia médica”, afirmou o autarca 
no evento realizado no Auditó-
rio Bocage. 
Pedro Pina vincou que o Poder 
Local Democrática, seja através 
da Câmara Municipal de Se-
túbal ou das juntas de fregue-
sias, será sempre um parceiro 
e garantiu o empenho munici- 
pal em continuar a “encontrar 
soluções para os desafios” colo- 

cados à Delegação Local de Se-
túbal da Cruz Vermelha Portu-
guesa.
Já o presidente da Delegação Lo- 
cal de Setúbal da Cruz Verme-
lha Portuguesa, Paulo Reis, ao 
destacar os “108 anos de ativi-
dade ininterrupta” no território 
setubalense, defendeu que o 
serviço prestado por este orga- 
nismo pode ser otimizado com 
um espaço que concentre todos 
os serviços para melhorar a res- 
posta operacional. O vereador Pedro Pina marcou a importância da parceria com a Cruz Vermelha

O centro artístico da GATEM presta homenagem a Fernando Guerreiro




